
Stenografien! zapisnik
s e d e m n a j s t e  seje

dezelnega zbora Ljubljanskega
dne 21. oktohra 1869.

Nazocni : T r v o s e d n i k :  DeZelni glavar: K a r l  pl. 
W u r z b a c h - T a n n e n b e r g .  —  V l a d i n a  za- 
s t o p n i k a :  DeLelni predsednik: C o n r a d  pl.
E y b e s f e l d  in vladni svetovalec: R o t h .  — Vsi 
ölanovi razun: knezoSkof dr. W i d m a r ,  dr. 
K l u n ,  I v o z l e r  Ivan, grof M a r g h e r i ,  grof 
T h u r n ,  T a v 6 a r .

D n e  v n  i r e d :  I. Porocilo flnanenega o d sek a , o prevzemi
kranjskega normalnega zaklada V  vai'Stvo in oskrbovanje 
dezelnega zaatopa. (Priloga 78 .) — 2. Porocilo flnanenega 
odseka o proracunu kranjskega normalnega zaklada za lcto 
1870. (Priloga 89.) — 3. Porocilo zastran  gruntnega davka. 
(Priloga 9 4 .) — 4. Porocilo gospodarskega odseka o na- 
svetu poslanca g. dr. Razlaga zarad vzajemne zavarovalnice 
za kranjsko dczelo za poslopja in premakljivo blago zoper 
skodo ognja. (P riloga 97 .) — 5. Porocilo dezelnega od- 
bora o prosnji mestnega zastopa, zarad privolitvc prodaje 
veeih zemljisc. — 6. Sporocilo ustavnega odseka zarad 
prcdloga g. dr. Valentina Zarnika za stalno preustrojenje 
ljubljanske bolnice. (P riloga 108.)

O b s e g  : Peticije. — Nujni predlog poslanca dr. T o m an-a . —
Porocilo flnanenega odseka zarad prevzeme kranjskega nor
malnega zaklada v varstvo in oskrbnistvo dezelnega zastopa.
— Porocilo flnanenega odseka o proracunu kranjskega nor
malnega zaklada za lcto 1870. — Sprejem a odsekovih na- 
svetov. — Sporocilo o gruntnem davku. — Sprejema 
odsekovega nasveta. — Porocilo gospodarskega odseka o 
nasvetu poslanca g. dr. R azlag-a  v zadevi naprave kranjsko 
ognjcne zavarovalnice, za pohistva in premakljivo premozenje.
— Sprejema odsekovega nasveta. — Porocilo dezelnega 
odbora o prosnji ljubljanske obcinc zarad privoljcnja pro
daje veeih zemljisc. — Odstranjenjc odsekovega nasveta.
— Porocilo ustavnega odseka o nasvetu poslanca g. dr. 
Valentina Z arn ik-a  zarad natanenega preustrojenja ljubljan
ske bolnisnice. — Sprejema odsekovega nasveta.

Sejn sc zacne o 10. minuti crez 10. nro.

Stklmglllphischkl Dklicht
her s i e b z e h n t e n  Sitzung 

des £ a n d t a g c s  zu üaibaeft
am 21. (Olitolin1 1869.

A n w esen de : V o r s i t z e n d e r :  Landeshauptm ann C a r l  
von W n r z b a c h .  — V e r t r e t e r  d e r  k. k. R e 
g i e r u n g  : LandcSprasidcnt C o n r a d  von E v be S -  
fei t *;  N egierungsrath  R o t h .  —  Säm m tliche M it
glieder mit A usnahm e: S r .  fürstbischöflichen G naden 
D r. Wi t *  m e r , und der H erren  A bgeordneten: 
D r . K  lu  » , K o S l e r  J o h a n n , G ra f  M a r g h e r i ,  
G ra f  T h u r n ,  T a v ö a r .

Tagesordnung:  1. B e rich t des F in an zau ssch u sses , betreffend
die N ebernahm e des krainischen N crm alschuIfondeS  in  die V e r
w a h ru n g  u nd  V e rw a ltu n g  der L and cS v ertre tu n g . (B e ila g e  7 8 .)
—  2 . B erich t des F inanzausschusses ü b e r den V o ran sch lag  des 
krainischen N orm alschulfondeS  fü r  d a s  J a h r  1 8 7 0 . (B e ila g e  8 9 .)
—  3. B erich t ü b e r die G ru n d s te u e r. (B e ila g e  9 4 .)  —  
4 . B e rich t des volksw irthschaftlichen A usschusses ü b e r den A n 
t r a g  d es  A b g . H e r rn  D r .  R a z la g ,  betreffend die E rr ic h tu n g  
e in er krainischen F eu e rv e rs ic h e ru n g sa n s ta lt fü r  G eb äu d e  u n d  
bew egliches G u t .  (B e ila g e  9 7 .)  —  5 . B e rich t des L an d es- 
auSschuffcS, betreffend d a s  E inschreiten  der S ta d tg c n ie in d e  Laibach 
u m  die G e n e h m ig u n g  zum  V erkaufe  m eh re re r G rundstücke. 
(B e ila g e  1 0 4 .)  —  6 . B erich t des V erfa ffu n g sau ssch u ffeg  über 
den  A n tra g  des A bg. H e rrn  D r .  V a le n tin  Z a r n ik ,  betreffend 
eine gründliche R e o rg a n is iru n g  des L aibachcr S p i t a l e s .  ( B e i 
lag e  1 0 8 .)

In h a lt :  P e tit io n e n . —  D rin g lic h k c itsa n tra g  vom  A bg. D r .  T o m a n . 
—  B erich t des F in a n z a u ssc h u sse s , betreffend die U cbernahm e 
des krainischen N orm alschulfondeS  in  die V e rw a h ru n g  u nd  V e r 
w a ltu n g  der L a n d e sv e rtre tu n g . —  B erich t des F inanzausschusses 
ü b e r den V o ran sch lag  des krainischen N orm alschulfondeS  fü r  d a s  
Z a h r  1 8 7 0 . —  A n n a h m e  d er A uS schnßan träge. —  B eric h t 
ü b e r die G ru n d steu e r. —  A n n a h m e  des A uS schußan tragcS . —  
B erich t des vo lksw irthschaftlichen Ausschusses ü b e r den  A n tra g  
des A bg. H e rrn  D r .  R a z la g ,  betreffend die E rr ic h tu n g  einer 
krainischen F e u e rv e rs ich e ru n g san sta lt fü r  G e b äu d e  u n d  bewegliches 
G u t .  —  A n n ah m e  des A u ssc h u ß a n tra g e s . —  B e ric h t des L andes- 
ausschuffes, betreffend d a s  E inschreiten  d er S ta d tg e m e in d e  Laibach 
um  die G en eh m ig u n g  zum  V erk au fe  m e h re re r  G rundstücke. —  
A b leh n u n g  der A u ssc h u ß a n trä g e . —  B erich t des V e rfa ffu n g s -  
ausschusse« ü b e r den A n tra g  des A bg. H e rrn  D r .  V a le n tin  
Z a r n ik ,  betreffend eine gründliche R e o rg a n is iru n g  des L aibacher 
S v i ta le s .  —  A n n ah m e  des A uSschußantragcS .

firgitut -er Sitzung um 10 Ahr 10 Minuten.

XVII .  Diyung. 1
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Landeshauptmann
eröffnet die S itzung. D a s  Protokoll der letzten Sitzung 
in  slovenischer und deutscher Sprache w ird genehmigt.

Dezelni glavar

priö ne  scjo. Z ap isn ik  zad n je  seje  v slovenskem  in 
nemiSkem je z ik u  se  odobri.

Landeshauptmann:

D er H err Abg. D r . Zarnik hat m ir nachstehende 
P e titio n  überreicht. Ich  ersuche den H errn  Schriftführer 
dieselbe zu verlesen.

(Schriftführer liest —  zap isev alec  b e r e ) : „S lav- 
n em u  dezelnem u  zb o ru  k ra n jsk e  k ronov ine. Ja n e z  
F ran k e , s lika r, p ro si za  podporo  v nada ljev an je  in  iz- 
vrSenje s lik a rsk ih  ätudij “ .

Landeshauptmann:

Ich  werde diese P e titio n  dem Petitionöausschusse 
zuweisen.

(Angenommen —  obvelja .)
D er Abg. H err D r. T om an  hat einen D ring lich 

ke its -A n trag  angebracht. D er H err Schriftführer w ird 
denselben verlesen.

(Schriftführer liest —  zap isevalec b e re )
L o ä l c o - g o r i ä k a  2 e 1 e z n i c a .

S lavn i d e M n i  zb o r naj s k le n e :
a . L o§ko-gori§ka M e z n ic a , k i b i öisto n a  av - 

striS ki zein lji v eza la  derzavo  z laSko m e jo , in  dve 
va2ne av striäk e  M e z n ic e , R udolfovo in  juÄno Zeleznico 
z  laäk im i z e le z n ica m i, je  za  k ra n jsk o  deäelo  in  za  
drüavo jak o  vazria in  neobhodno  p o treb n a ;

b . dezelnem u  odb oru  se  d a je  naloga, d a  n ap rav i 
dotiöno dobro  v tem eljeno  proSnjo za  vresn iöenje  loSko- 
goriäke äelezn ice  in  jo  izroöi sl. c. k. m in is te rs tv u  
z a  kupöijo  in sl. dvzavnem u zboru .

Br. Lovro Toman. 

Landeshauptmann:

Ich  kann mich nicht mehr erinnern, ob dieser D rin -  
glichkeitöantrag, der schon gestern zur Sprache k a m, u n 
terstützt wurde.

Ich  stelle daher nochmals die Anfrage . . .

Poslanec «lr. Toman:

P ro s im  gospod  p re d se d n ik , t a  reö  je  öisto nova. 
K a r  sein  vöeraj g o v o r il ,v sem  n a p o s le d , ko se  m i je  
u go varja lo , nazaj vzel. Ce m i bode  b e se d a  d anes do- 
voljena, bom  le  v k ra tk e m  v tem elil nu jnost.

Landeshauptmann:

Ich  stelle nun die Unterstützungsfrage? (W ird  u n 
terstützt —  se  p o d p ira .)

Ich  ertheile dem H errn  Abg. D r . T om an das W ort 
zur B egründung  der Dringlichkeit.

Poslanec (lr. Toman:

N aj p o p re d  bodem  ja z  p re d lo g , k a k o r  sem  g a  
s ta v i l ,  §e e n k ra t  b ra l ,  d a  se  zas top i (b e re  —  liest).

N u jno st m o jega  p re d lo g a  je  izreöena v t e m , d a  
m o reb iti le  k ak e  u re  äe bom o skupaj in  d a  je  t r e b a , 
d a  se  v vsakej s tv a ri h itro  zasuöem o in  jo  tak o

zgotovim o. (P ri g lasovan ju  obvelja  n u jn o st —  bei der 
Abstimmung wird die Dringlichkeit angenommen.)

Poslanec <lr. T om an :

T ud i m a te r ja l za  ta  p re d lo g , bodem  ja z  tak o  
k r a t k o , k a k o r  je  m ogoöe, razpolozil.

Z elezn ic  veö ko  jili  im a k a k a  d e z e la , bo lje  j e  
za  deäSelo. D anes n i veö n a sp ro tn ik o v  i e le z n ic , vsaj 
tak ili n e ,  k te r i  bi se  k  p am etn im  ljud e in  p riä te v a ti 
m ogli. C el sv e t z id a  zelezn ice z d a j , k e r  izbu jajo  

i  o b rtn ijs tv o , in d u s trijo  sploli. 2 e le z n ic  j e  posebno  ta -  
j  kim  dezelam  t r e b a , k te re  so vezane n a  o b ertn ijs tv o  

in  ind ustrijo . N aäa deze la  im a  dosti vodnih  m oöi, 
i  §e p rece j veliko  le s ä ,  naäe ljud stvo  im a p re b risan o  

glavo in  je  p rid n ih  r o k ,  na§a deäe la  je  b lizo  m o r ja ,  
to  so las tn o s ti, k i so za  in d u s tr ijo  neobhodno  p o treb n e , 
posebno  p r i  n a s , k je r  se  iz p o ljed e ls tv a  in  d ru g ih  
g osp od arsk ih  oddelkov  ne m ore p o treb n i ?.ivez zado- 
biti. P eseb no  p a  im a loäko - g o riäk a  äe lezn ica  5e
m nogo d ru z ih  v z ro k o v , k te r ih  b i d anes ne im el n a- 
§ tevati, tem uö  o k te r ih  bode im el poroöevati t is t i  od- 

! s e k , k te rem u  se  bode ta  p re d m e t izroöil. T edaj
1 p re d la g a m , da se  moj n asv e t izroöi gosp od arsk em u
| odseku  s t e m , d a  k a k o r  h itro  m ogoöe poroöa in  d a

se  v  sm islu  § .2 1 . o p rav iln eg a  re d a  op ros ti ta  o d s e k , 
d a  m u  n e  bode tre b a  poroö ila  v n a tis  d a ti in  ga tu d i 
m ed  p oslan ce  n e  razd e liti.

Landeshauptmann:

E s  ist der A ntrag  gestellt w orden , diesen A ntrag  
dem volkSwirthschastlichen Ausschuss?, m it den P riv ileg ien  
der Dringlichkeit, zur V orberathnng  und Berichterstattung 
zuzuweisen.

(Angenommen —  se p o trd i.)
W ir  kommen nun zur T agesordnung.

I . B ericht des Finanzausschusses, betreffend 
die Ucbernahme des kraiuischen Normalschul- 
fondeö in  die V erw ah ru ng und V erw altu n g  

der L audesvertretuug.
(B eilage 7 8 .)

Berichterstatter Kromer:

(liedt den Bericht —  b e re  poroöilo .)
(Nach der Verlesung —  po b ra n ju .)
Z u r Zeit alö die Uebernahme dieses Fondes be- 

rathen w urde, sind dem Finanzausschüsse alle Beilagen 
des P ralim inareS  noch nicht Vorgelegen, daher sich der 
Finanzausschuß genothigt s a h , diesen Voranschlag mit 
einem abgesonderten Berichte in  V orlage zu bringen.

Ich  werde daher auch diesen Bericht vortragen.

I I .  Bericht des Finanzauöschnsses über den 
Voranschlag des kraiuischen Norm alschulfoudes 

für das J a h r  1 8 7 0 .
(B eilage 89 .)

D am it der H. Landtag in die Bedeckung und B e
lastung dieses FoudeS einen nähern  Einblick gew inne, 
werde ich die einzelnen Posten des Erfordernisses und 
der Bedeckung speziell vortragen.



(B ei der Abstimmung werden die einzelnen Posten 
der Rubriken dcS Erfordernisses und der Bedeckung ohne 
D ebatte angenommen —  p ri g lasovan ju  se  p o trd ijo  
o dstavk i ru b r ik  po trebäöine in  dohodkov b re z  razgo- 
vora .)

Landeshauptmann:

W ir kehren nun zur ersten B orlage zurück. Ich  
eröffne hierüber die Generaldebatte.

Wünscht Jem and der H erren  zu sprechen?

M g . Z>r. v. Kattenegger:

A u s der D arstellung deS Finanzausschusses über
haupt und a u s  den A nträgen, wie sie vorliegen, entnehme 
ich, daß er in eine meritorische P rü fu n g  des V oranschla
ges und der einzelnen P o ste n , wie sie von der k. k. 
Landesregierung mitgetheilt wurden, nicht eingegangen ist, 
und nicht entgehen konnte, sondern einfach daö faktische 
V erhältn iß , wie cs ihm dargebolen wurde, anerkannt, und 
daß in Consequenz dessen im 3. A nträge ein ausdrückli
cher V orbehalt ausgenommen w urde , um daS Interesse 
deS Landes zu wahren.

Ich  finde durch diese Bestimmung sowohl daS Recht 
deö Laubes im A llgem einen, a ls  auch etwaiger einzelner 
Interessenten v ertre ten , unb befürworte namentlich den 
P unkt c a ls  im allseitigen Interesse des Landes vollkom
men gelegen.

(B ei der Abstimmung werden die Ausschußanträge 
a, b lind c in 2. und 3. Lesung genehmigt. —  P r i  g la 
sovan ju  obvelja jo  n asve ti odborovi a,  b in  c v 2. in  
3. b ran ji.)

Landeshauptmann:

W ir kommen nun zum 2. Berichte, nämlich zum 
Voranschläge des NormalschulfondeS pro 1870.

Ich  eröffne die Generaldebatte.

Landesprästdent:

D er Voranschlag wurde von der Landesregierung
nach dem Gesetze vom 14. Februar a ls  eine V orarbeit
zusammengestellt und nach dem W ortlau te  deö §. 66  des 
Gesetzes die Feststellung deö P rä lim ina reö  pro 1870 dem 
H. Landtage anheimgestellt.

Ich  habe also zur Beschleunigung deö V erfahrens
im kurzen W ege dem Finanzausschüsse den E n tw u rf dieses
Voranschlages pro 1870 mitgetheilt. Nachträglich sind 
noch einige Posten hinzugekommen, welche namentlich die 
Lehrer der Parallelklassen betreffen, und welche für daö 
J a h r  1870 noch vom Normalschulfonde getragen werden, 
vom Septem ber 1870  angefangen aber von der S ta d t 
gemeinde zu übernehmen sind. Ich  sehe diese Posten 
nicht berücksichtigt und muß darüber bemerken, daß ich 
g laub e , über die Verpflichtung deö NormalschulfondeS, 
zu deren Uebernahme dürfte kein Zweifel obwalten.

M a n  kann nicht einwenden, daß dadurch dem P r ä 
lim inare eine neue Last aufgebürdet würde, eS wird auch 
an  dem Wesen deS P rä lim in a re s  nichts geändert, denn 
der Staatszuschuß dient ja  zur E rgänzung dessen, w aö 
dem Fonde abgeht und ist mit Rücksicht au f jene den 
Normalschulfond treffende Post bemessen. Dieser Zuschuß 
ist nach einem dreijährigen Durchschnitte a ls  zureichend 
erkannt worden, und da der Normalschulfond nach dem 
W ortlau t deS Gesetzes nur m it allen au f ihm hastenden
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gesetzlichen Verpflichtungen vom Lande übernommen wer
den kann, so ersuche ich, auch jene Post für die P a ra lle l
klassen, welche für dieses letzte J a h r ,  für daS J a h r  1870 
mit 1520  fl. bemessen w u rd e , in das P rä lim ina re , wel
ches ohnedies auch nur für e i n  J a h r  fcstgestellt wird ,  
aufzunehmen.

Landeshauptmann:

Wünscht noch Jem and  von den H erren  zu sprechen, 
wünschen der H err Berichterstatter daS W o r t ?

Berichterstatter Kromer:

W aS die Uebernahme der Parallelklassen anbelangt, 
so konnte der Finanzausschuß sich nicht zustimmend er
klären.

D er Normalschulfond hat m it seiner derzeit t a t 
sächlichen Belastung und Bedeckung in die V erw altung  
der Landcövertrctnng zu übergehen, es ist daher selbst
verständlich , daß die N egierung sowohl die Bedeckung, 
alS auch die Belastung nicht beispielsweise, sondern genau 
und ta ra tiv  nachzuweisen hatte. ES w äre eine elwaS 
sonderbare Z um uthung an die LandeSvcrtretung, die V er
w altung eineö FondcS zu übernehmen, dessen K räfte und 
Lasten nicht genau bekannt sind.

D er Finanzausschuß hat daher angenom m en, daß 
jenes P r ä l im in a r , welches und von der k. k. Regierung 
vorgelegt w u rde , den gesammten A ktiv- und Passivstand 
deS FondcS genau enthalte, und daß m it Rücksicht darauf 
die D otation  jährlicher 217 2  fl. bemessen wurde. I n  
der Belastung hat u ns die H. Regierung die P a ra lle l
klassen nicht auSgewiesen. Und daß sie selbst nicht gewiß 
w a r ,  wer künftighin die A uslagen für die Parallelklassen 
bestreiten w erd e , scheint zum Theile auch d araus hervor- 
zugehcn, weil die R egierung  anderseits angefordcrt ha t ,  
daß künftighin diese Kosten die Commune zu übernehmen 
hätte ; daher diese F rage noch nicht endgiltig entschie
den ist.

Ich  glaube auch , daß der H. Landtag nicht Recht 
daran thäte, eine P ost zu übernehm en, welche die R egie
rung selbst alS au f dem Normalschulfonde lastend nicht 
auSgewiesen hat. D ie  Parallelklassen weisen zwar gegen
w ärtig  n u r die Jahreöbclastung von 1523 fl. au ö , und 
auch für diese ist nnS kein Zuschuß angewiesen worden. 
O b  eS aber auch künftighin bei dieser Belastung bleiben 
w ird , oder ob die Parallelklassen einen noch höher» B e
trag  in Anspruch nehmen w erden, ist noch in F rage ge
stellt. W ir  können daher diese unbestimmte Belastung 
vorläufig nicht übernehm en, nachdem unS die hiefür er
forderliche Bedeckung nicht angewiesen wurde. (B rav o  —  
dobro.)

Landeshanptman«:

W ir schreiten zur Spezialdebatte über die einzelnen 
Posten des Erfordernisses.

(B e i der Abstimmung werben die einzelnen Posten 
deö Erfordernisses, und dadurch zugleich der erste Theil 
deS AuSschußaiitrages angenom men; —  p ri g lasovan ju  
obveljajo  odstav k i po trebäöine in  p rv i del n asv e ta  od- 
borovega.)

Landeshauptmann:

W ünscht Jem and  zu den Posten der Bedeckung im 
Allgemeinen daS W o r t?

1*
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Avg. Ar. v. Kattenegger:
Nach den A ufklärungen , die u n s  a u s  dem E rfo r

dernisse gegeben, und nach dem, w as  ich schon früher bei 
B erathung  des A ntrages über die Uebernahme des N or- 
malschulfondes mir zu bemerken erlaubt h a b e , halte ich 
es für eine selbstverständliche S a ch e , daß die Bemessung 
eine in so ferne fire ist, a ls  nachträglich vorkommende j 
weitere Belastungen des Normalschnlsondes und insbe
sondere die F rage , die jetzt besprochen w i r d , die zu ent
scheiden der Landtag kein Interesse hat, nicht präjudiziren { 
können, und daher die Ziffer deö Zuschusses eben nur so 
votirt werden k ann , wie sie das P rä lim in a re  überhaup t 
beziffert.

Diese E rklärung bitte ich zu Protokoll zu nehmen. 
Landesprästdent:

Ich  muß mir au f die B em erkung , d a ß , wo ein 
Erforderniß ist, auch eine Bedeckung sein muß, zu erwie- 
dern erlauben, daß der S taatszuschuß , die Bedeckung für 
das w i r k l i c h e  Erforderniß ist.

Dieser S taatszuschuß ist nach dem Durchschnitte 
des 3jährigen wirklichen Erfordernisses berechnet w orden, 
und mithin wird auch die Bedeckung für dasjenige ge
funden werden müssen, w as  durch die übrigen Rubriken 
nicht gedeckt ist, somit auch für die Verpflichtungen, welche 
der Normalschulfond bezüglich der Parallelklassen zu über
nehmen h a t, und worüber das P rä lim in a re  nicht allein 
entscheidet.

D aß  diese nicht vollständig auögewiesen w u r d e n , 
ist keine ganz sachgemäße Bemerkung, denn sie sind zwar 
nicht im Entw ürfe des P rä lim in a re s  enthalten , aber sie 
w urden dem Finanzausschüsse nachträglich, und jedenfalls 
vor der heute zu erfolgenden Uebernahme deö FondeS 
und Feststellung des P rä lim in a re s  von S e ite  des Land
tages, zukommen gemacht.

Berichterstatter Kromer:

Diese M ittheilung ist dem Finanzausschüsse erst heute 
zugekommen. Selbstverständlich konnte er von dem bereits 
früher gefaßten Beschlüsse nicht abgehen; denn er hat den 
Voranschlag der H. R egierung mit dem Vorbehalte aceep- 
t i r t ,  d a ß '  die daselbst ausgewiesene Bedeckung auch für 
jene B elastung des Fondes vollkommen ausreichen werde, 
welche die Landesvertretung in die weitere Obsorge über
nimmt.

W eil nun die A uslagen für die Parallelklassen 
darin nicht ausgewiesen w aren, so konnte der F in a n za u s
schuß diese Belastung nicht übernehmen, indem dasür keine 
Deckung angewiesen w ar. ES handelt sich hier nicht 
lediglich um e in  J a h r ,  wie der H err LandeSpräsident 
dies verm uthet, eS handelt sich, wie ich glaube, um daS 
P rinzip .

W ie w ir einmal die Parallelklassen in  unseren 
Voranschlag einbeziehen, so erklären w ir hiedurch, daß 
diese Klassen dem Normalschulfonde und zwar bleibend 
zugewiesen sind.

H aben  w ir sie einmal in den Voranschlag hinein
gebracht, so dürfte es sehr schwer w erden, sie auS dem
selben auszuscheiden, und ebenso schwierig dürfte cs w er
den, die Bedeckung dafür zu suchen, wenn sie gleich gegen
w ärtig  nicht angewiesen wird.

Landeshauptmann:
D ie D ebatte ist geschlossen.

<Bei der Abstimmung wird die Bedeckung im B e 
trage von 3494  fl. in 2. und 3. Lesung genehm igt; —  
p ri g lasovan ju  se p o trd i zalozitev  v znesku  od 3494  fr. 
v 2. in  3. b ran ji.)

Berichterstatter Kromer:

D e r Finanzausschuß hat bereits in seinem Berichte 
angedeutet, daß jener günstige S ta n d  des Normalfchul- 
sondes, welcher im P rä lim in a re  pro 1870 ausgewiesen 
wird, sich nicht lange behaupten kan» , baß größere A n
sprüche an denselben herantreten werden, welche den 
Ueberschuß vollends erschöpfen, welche vielleicht in K u r
zem eine passive B ilanz des Fondes verursachen dürften.

E s  sind u ns gestern Abends bereits neue B e la 
stungen dieses FondeS zugekommen, u. z. hat die f. f. 
Landesregierung mit Note vom 17. Oktober t>. I .  mitge- 
the ilt, daß im Ja h re  1870 drei neue C o n g r u a  - E r g ä n 
zungen auS dem Norinalschnlsonde zu decken sein werden.

ES sind nämlich die V erhandlungen wegen Errich
tung von Trivialschuleu in D o rn  und N ußdorf des vor
maligen Adelsberger Kreises bereits seit 2 —  3 Ja h re n  
an h ä n g ig ; allein ob der großen A rm nth der dortigen 
Insassen konnte die SchnllehrerSdotation höchstens im 
B etrage von je 150 fl. festgestellt werden. D ie  einge- 
schullen Insassen verwendeten sich daher an die H. R e
gierung mit der B i t t e , daß sie den A bgang an der 
SchnllehrerSdotation anS dem Normalschulfonde auweisen 
m öge, und diese beiden Gesuche hat die Landesregierung 
nunmehr dem Landtage zur weitern E rledigung abge
treten.

D ie  Arm nth der Insassen von D o rn  und N nßdors 
ist notorisch, eö sind eben die B ew ohner der Poiker G e- 

| gcnd diejenigen, welchen ob erwiesener Arm nth ein nam - 
! Hafter Theil ihrer S teu e rn  alljährlich abgefchrieben werden 
1 muß. Zudem sind beide Schulgemeinden auch wirklich 

nicht bedeutend, daher ihnen die volle Eongrua-Deckung 
sehr schwer fallen würde.

D ie  BezirkShauptmannschast in Adelsberg hat daher 
dieö Ansuchen der beiden Gemeinden dringend befürwortet 
und bean trag t, daß zur Deckung der geringsten Lehrers- 
congrua noch ein Jah resb e itrag  von 50  fl. für den Lehrer 
jeder dieser beiden Schulen auS dem Normalschulfonde 
angewiesen werden möge.

Nachdem diese beiden Gesuche erst gestern Abends 
dem Finanzausschüsse zugekommen sind, so konnten dieselben 

i nicht berichtlich vorgelegt w erden, denn die erforderliche 
Zeit hiezu w ar nicht geboten. Ich  erlaube mir daher 
im Nam en des Finanzausschusses deu A ntrag  zu stelle», 
daß die Gesuche der Schulgemeinden von D orn  und 
R ußdorf dem LandesauSschusse mit dem A ufträge znge- 
wiesen werden, jeder dieser Schulgemeinden zur Ergänzung 
der Lehrercongrua den B etrag  von jährlichen 50 fl. anö 
dem Normalschulfonde anzuweifen, und diese beiden B e
träge in daö P rä lim ina re  nachträglich einznstellcn.

(D e r A ntrag  wird angenom m en; —  n asv e t ob - 
velja .)

Berichterstatter K rom er:

Gleichzeitig ist auch daS Gesuch deS Schullehrers 
in G rafenbrunn  um Ergäuzung feiner C ongrua mit jäh r
lichen 50  fl. eingelangt.

D ie M otiv iruug  ist folgende:
D em  Schullehrer in G rafenbrunn  wurden zu seiner 

LehrerScongrua die b% Zinsen von N ational-A nleh. O b lg .



im Nom inalwerthe von 504 0  fl. zugewiesen, und er bezog 
an  diesen Zinsen jährlich beiläufig 253 fl. Allein letzterer 
Zeit wurde das Einkommen von O bligat, m it 20  #  be
steuert , und so entging dem dortigen Lehrer der fünfte 
Theil seines bisherigen Einkommens mit 50  fl.

D ie Gemeinde G rafenbrunn ist lau t Aeußerung der 
einvernommenen Gemeinde-Insassen außer S ta n d e , dem 
Lehrer die E rgänzung  der C ongrua a u s  eigenen M itte ln  
zu decken, eben so bestätigt die k. k. B ezirkshauptm ann
schaft, daß au s  Lokalgnellen diese Ergänzung der LehrerS- i 
Dotation unmöglich zu erzielen sei.

S ie  stellt daher den A n trag , daß auch diesem Leh
rer die Ergänzung seiner D o tation  au s  dem N orm al- 
schulfvnde angewiesen werden möge.

D ie  H. Landesregierung hat dieses Gesuch gleich
falls befürw ortet, und an den H. Landtag das Ansinnen 
gestellt, auch diese C vngrua-E rgänzung  au f den N orm al- 
schulfond zu überweisen.

Ic h  stelle daher den A n tra g , daß der LandeSaus- j 
schuß angewiesen werde, auch die C ongrua-E rgänzung  für 
den Schullehrer in G rafenbrunn  mit jährlichen 50  fl. 
künftighin au f den Normalschulsond zu überw eisen, und , 
diese A uslage im P rä lim ina re  pro 1870  nachträglich 
einzustellen.

Abg. v. Langer:

Ich  möchte mir doch die A nfrage erlauben, ob die
ser Lehrer nicht auch die M eßner-E inkünfte bezieht?

Berichterstatter Kromer:

D er Lehrer hatte in Allem nur ein Einkommen 
von 250  fl., das w aren die Zinsen der ihm zum Genüsse 
angewiesenen N ational-A nl. O blig. im B etrage per 5040  fl.

Nebstbei bemerkt die Gemeinde, sie habe ihm letzter 
Z eit für das Orgelspiele» auch eine freiwillige Beisteuer j 
gegeben, welche höchstens 10 fl. jährlich abwerfen dürfte, j 
Allein daS ist eine ungewisse Q uelle , welche bei der Eon- j 
grua-Bemessung oder deren Ergänzung nicht in Betracht 
kommt, zudem ist sie höchst unbedeutend.

Landeshauptmann:
Ich  muß doch de» H errn  Berichterstatter aufmerksam 

machen, daß diese Zinsen in S ilb e r bezahlt werden, daher 
auch au f das Agio Rücksicht genommen werden muß. 
D a s  Einkommen deö Lehrers belauft sich nach Abzug 
der S teu e r und Zuschlag deö A gios au f circa 2 40  fl. ' 
oft. W . 1

Berichterstatter Kromer .
ES sind 4  O blig . im Nom inalw erthe von 5040  fl., 

m ithin betragen die Zinsen 2 52  fl. C. M ., durch die 
2 0 #  Koupousteuer entfällt der fünfte Theil des Jah reS - 
betrages mit 50  fl.

Landeshauptmann:

G ut, 200  ft. S ilb e r, sind so viel a ls  240  fl. oft. W .

Berichterstatter Kromer:

Ich  glaube, daß er n u r 200  fl. bekömmt.

Abg. Areiherr v. Apfattrern:

Ich  kann dem Ausschußantrage in  Betreff dieses 
Gesuches nicht beipflichten, indem eS sich die Gemeinde
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doch sehr leicht machen kann um dem Schullehrer zur 
D o ta tion  von 250  fl. zu verhelfen.

S ie  braucht nu r zum nächstbesten W echsler in Lai
bach zu gehen, und die N ational-O bliqationen  in öst. 933. 
umzutauschen, und sie wird eine R ente von 250  fl. 
haben.

Berichterstatter K rom er:

Ich  glaube so voreilig über dieses Gesuch abzn- 
stimmen w äre doch nicht an gezeigt, eben weil nicht ganz 
klar vorliegt, ob au f dem vom H errn  B aro n  A pfaltrern  
angedeuteten W ege die volle Deckung der Lehrer-Cvngrua 
erzielt werden kann oder nicht.

Ich  würde daher befürw orten, es sei dieses Gesuch 
mit dem eben angeregten Bedenken der k. k. Landesre
gierung abzutreteu, damit sie genau feststelle, ob durch 
die 2 0 #  Couponssteuer dem Lehrer diese Einbuße wirk
lich zuging oder nicht.

W enn es sich nun e rg ib t, daß der Schullehrer 
diese 50 fl. wirklich einbüßt, und daß sie a u s  G em einde
mitteln nicht vollständig gedeckt werden können, so glaube 
ich, müsse die Ergänzung doch angewiesen werden.

Ich  würde daher für diesen F all den A ntrag dahin 
ste llen :

„D er Landesausschuß wird beauftragt im G eg en 
stände nähere Erhebungen zu pf l egen, und erst d a n n , 

j w enn die Einbuße festgestellt w i r d , die Anweisung dieses 
C ongrua « Abganges au s  dem Normalschulfonde "zu ver
anlassen.

Landeshauptmann:

D a  Dieser A ntrag  nicht im N am en des Ausschusses 
gestellt wurde, muß ich Die UnterstützuugSfrage stellen.

(D e r A ntrag  wird hinlänglich unterstützt und bei 
der Abstimmung angenommen —  n asv e t se  p o d p ira  in  
p ri g lasovan ju  odobvi.)

Landeshauptmann:

W ir kommen nun zum 3. Gegenstände Der T a g e s 
ordnung.

III. Porocilo zastran gruntnega davka.
(P rilo g a  94.)

Landeshauptmann:

Ich  eröffne Die Generaldebatte.

Landesprästdent:

O hne in die B egründung des Berichtes einzugehen, 
will ich nur erw ähnen , daß der 1. und 2. A ntrag  seine 
Erledigung eigentlich in Der Form  Der im Berichte selbst 
berufenen V erfügung f indet , welche bezüglich der G ru nd 
steuer - Abschreibung Heuer getroffen wurde.

E s  ist dieselbe nachdrückliche V erordnung an alle 
BezirkShauptmannschaften und an  alle S teueräm ter er
gangen, und wird auch für den eifrigen und nachdrückli
chen Vollzug derselben gesorgt werden, so wie auch diese 
Behörden bereits angewiesen sind , sachverständige V e r
trauensm änner den Verhandlungen über die Grundsteuer- 
Abschreibung beizuziehen.

W egen des 3. P unktes, die S teuerbüchel betreffend, 
habe ich schon erw ähn t, daß Die V erfügung ihrer slove- 
nischen und deutschen Auflage bereits getroffen wurde, 
und nur mehr noch eine Z e it-  und Kostenfrage ist.
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Ebenso ist bezüglich deö P unktes d unverkennbar, 
daß eS eine Beschwernis! für die einzelnen P a rte ien  ist, 
wenn T e ilzah lu n g en  nur in e i n  Steuerbücher einzutra
gen sin d , statt in mehrere, und dadurch trotz einer nam 
haften S teuerabsta ttung  eine E recutirung wegen theil- 
weisen Rückständen nicht vermieden wird. D abei ist nur 
ein Grundsatz der Steuerabschreibung nicht zu übersehen.

E s  muß nämlich jeder Theilbetrag der S teuerzah 
lung zunächst au f die fälligen Rückstände verwendet werden, 
w a s  auch im Punkte d  anerkannt ist. Nach der voll
ständigen Deckung der Rückstände hat eS keinen Anstand, 
daß dem ausdrücklichen Wunsche der P arte ien  entsprochen 
w ird , ob die Deckung in einem oder in allen S teuerbü- 
chelu gleichzeitig abzutragen sei. S o  ferne ein solches 
Begehren nicht vorliegt, kann von S e ite  der Finanzbe
hörde die V erfügung getroffen werden, daß die S ten e r- 
äm ter im Interesse der P arte ien  die entsprechende V o r
sorge treffe, daß die B eträge gleichzeitig in alle S teu e r- 
büchel eingetragen werden. A ls P räsident der F inanz
direktion habe ich daher auch eine V erfügung im S in n e  
dieser A nträge veranlaßt.

W a s  aber den P un k t e an be lang t, eö sollen die 
A uslagen für die E atastral-R eainbulirung  auch iusoferne 
sie nicht schon nach §. 14 deS GruudsteuergeseheS, von 
dem Staatsschätze getragen werden, au f diesen übertra
gen und den Gemeinden abgenommen w erden, so scheint 
m ir dieser A ntrag  nicht ausführbar. D ie  C a ta s tra l-R c -  
am bulirung ist von der Schätzung behufs der G ru n d 
steuer ganz unabhängig, sie hat einen ganz ändern Zweck, 
nämlich die geometrische Sicherstellnng der G leb a , sie 
w ird auch immer wiederkehren und periodisch vorgeuom- 
men werden müssen, um die V eränderungen w ahr zu 
nehmen, die an  der G leba durch Elementarereignisse, durch 
Besitzverändernng u. s. w. vor sich gehen.

Diese A uslagen sind aber keine solchen, welche der 
S t a a t  übernehmen kann; die Gemeinden sind verpflichtet 
die Beistellung der W ohnungen und V orspann für die 
G eom eter, der S ta n g e n , Stöcke u . dgl., also Leistungen, 
die oft gar nicht abschätzbar sind, zu tragen, somit Lasten, 
welche der S t a a t  gar nicht, anch nicht im W ege eineS 
R elu tum s übernehmen kann.

Ich  glaube daher, daß P unk t e nicht angenommen 
werden kann, da überhaupt der Zusammenhang zwischen 
den C atastra l- und SchätzuugSauslageu gar nicht nach
w eisbar ist.

Landeshauptmann:

W ünscht noch Jem and  daS W o rt?

Avg. Aeschmann:

Ich  vermisse in dem Berichte deS Ausschusses die 
H ervorhebung eines UmstandeS, der mir besonders wich
tig zu sein scheint.

B ei der Abschreibung der G rundsteuer tritt eine 
Thatsache hervor, welche das Land und die Gemeinden 
im hohen G rade beeinträchtiget, daß nämlich mit dieser 
Abschreibung zugleich auch die LandeSumlage für den 
G rundentlastungS - und Landesfond und die Gemeindezu
schläge entfallen.

W enn S ie  die Rechnungsabschlüsse jener beiden 
Fondc zur H and  nehmen, so sehen S ie , welch' bedeutende 
S um m en dadurch eben in den prälim inirten  Einnahm en 
in  A usfall kommen.

D e r  Rechnungsabschluß deS LandeSfoudeS pro 1868 
w e is t an den E innahm en in Folge der stattgehabten S teu e r-

abschreibungen einen Abgang von 19386  fl. 53 %  kr.
nach.

Unter den A usgaben finden 
sich an baren Rückvergütungen der 
Landesumlagen   13750  „ 33 „
mithin einen Gesamm tabgang von 3 3136  fl. 8 6 %  kr.
nach.

D ie  Ziffer deö GrundcntlastungSfondcS erreicht eine 
noch größere Höhe, ich habe mir dieselbe nicht zusammen- 
gestellt.

W ir werden demnach durch die bevorstehenden Ab
schreibungen nach einem größeren M aßstabe bezüglich der 
LandeSnmlagen in Verlegenheit gelangen.

D aS  nämliche tritt auch bei den Gemeindeumlagen 
ein ; schon jetzt, wenn in einer Gemeinde für den Schul
lehrer bei den direkten S teu e rn  ein bestimmtes Perzent 
vorgeschriebe» w ird, greift m an eben mit Rücksicht auf 
diese Steuerabschreibungen zu einem höheren Perzentsatze.

Ich  würde daher, bei den Verlegenheiten, in die 
w ir dadurch gelangen können, einen ganz allgemeinen 
A ntrag  stellen:

„D er Landesansschuß wird beauftrag t, dem A u s
fälle der Landes- und Gemeindeumlagen bei den G ru n d 
steuer-Abschreibungen auS A nlaß der S teuerüberbürbung 
vollste Aufmerksamkeit zuzuwenden, und zur Behebung 
dieses UebelstandeS dem nächsten Landtage geeignete A n
träge zu stellen".

(W ird  unterstützt —  se p o d p ira .)

Poslanec dr. Vornan:

J a z  n isem  m islil o tej s tv a ri g o v o riti , k tc ro  je  
opom nil p re ö as titi govornik . M oram  m u p rav  dati, 
d a  m oram o pozorn i b iti, k ako  de bom o sk rb e li za  to , 
da, ako  davk i se  odpisujejo , naä odSkodovinski zak lad  
n e  trp i  preveö, k e r  sicev n a s  en a  d ru g a  s tv a r  v veöo 
zad rego  sp rav i, k ak o r p a  davk i. K a r  p a  zadene  sp loh  
na§e zem ljiäöne d a v k e , se  je  o n jih  Le to liko  v na- 
Sem zb o ru  do zdaj g ov orilo , da  n i p o treb a  vseh  tozb  
o zem lji§önem  d a v k u , in  vseh  proäin j v sa k o k ra t po- 
n av lja ti, tem veö  bi se  skoraj sm elo  upati, da , k a r  g. 
d e M n i p re d se d n ik  sarn p ripoznava, d a  j e  deLela p re -  
o b lo2 en a , in  ko  je  od m in is tra  p riäel u k a z , po k te -  
rem  se  p ra v  to linaöi najviäe sk lep  dne 31. decem - 
b ra  1 8 0 4 , k te r i  se je  do zdaj v äkodo naäej deLeli 
r a b i l ,  d a  se  bode g. de£elni p re d se d n ik  p o teg n il za 
t o ,  d a  b i se  naäe j d e z c li , k a r  zem ljiäöne davke  za 
dene, p ra v ica  sk aza la , d a  bi se  to lik an j o d p isa lo , k a 
k o r  j e  mogoöe. D a vsi d av k a rsk i u ra d n ik i n e  do- 
po lnu jejo  n a tan k o  in  enako  svoje n a lo g e , k aze  nam  
dotiöni p reg led , koliko  se  je  odp isalo  d av k a  za  ta  in 
oni ok ra j, in to  je  p rav , d a  je  o dsek  t a  p re g led  po- 
roö ilu  p rid ja l.

Ce clovek pog leda  ta  p reg led , m u p ad e  n a  en - 
k ra t  v o ö i, ta k a  raz liö no st o t e m , ko liko  je  za  en 
okraj odpisano  bilo  in  koliko  za  d rug i, in  v e n d a r so 
si ti o k ra ji e n a k i , k a r  zem ljiäöine davke z a d e n e , to  
je , da  so z zem ljiäönim  davkom  enako  preoblo^eni.

Clovek m o ra  m is l i t i , d a  ta  raz liö no st izh a ja  po 
tis te j o so b i, k te ra  v enem  o k ra ju  bolje  za  ljudstvo  
sk rb i, k a k o r v drugem . G lejm o sam o ljub ljansk o  oko- 
lico. L e ta  1866. se  j e  odpisalo  17667 gold. 20  k r., 
z a  lelo  1867. p a  n iö , in  rav no  is ti sk lep  j e  b il za  
le to  1866. k a k o r  z a  le to  1867., in  öe je  b i la le ta  1866. 
p reob loäen a  z d a v k i, j e  b ila  1867. le ta  rav no  tak o  
preob lo2ena. (R es je !  W ah r ist'S !)
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To je le ena sama prilika, s ktero dokaitem, 
kaka krivica se more goditi, ako se ne spolnuje po 
naj viSem sklepu to , da bi se odpisal davek, s kte- 
rem je kdo preobloäen; to je zapovedano, in ni no- 
benemu na prosto voljo dano.

Ce pogledamo v pregledu ljubljansko okolico 
1866. leta, in spet ribniäki okraj 1. 1866., vidimo, da 
ribniSkemu okvaju ni niö odpisanega, ljubljanski oko- 
lici pa 17667 gold. 20 kr.! kdo je vzroktemu enemu 
in drugemu ? Tisti gospodje, ki za to skrbijo. (Dobro ! 
dobro! —  Gut! gut!)

V EadoliSki okolici je bilo leta 1866. odpisano 
243 gold. 7 kr., leta 1867. pa niö! Tukaj, gospöda 
moja, v tem pregledu je zrcalo, kako razliöni uradniki 
za naäe okraje razliöno skrbijo (ziva polivala — leb
hafter Beifall), in ker jim je na prosto dano, kako 
eden za eno leto skrbi, za drugo pa ne, kakor se je 
godilo ljubljanskej okolici.

To je üalostuo, in mislim, da preöastiti gospod 
dezelni predsednik mora sprevideti, da to se ne more 
na prosto voljo puSöati predstojnikom, ali oni hote 
spoznati, da so okraji preoblozcni ali ne; temveö ako 
ne stori kdo svoje dol2nosti, mora se po drugem 
sredstvu skrbeti za to, da se za vse kraje enaka pra- 
vica godi. Jaz dobro vein, da so eni okraji bolj in 
drugi manj obM eni, to mi je znano, ker sem jaz od 
zaöetka to stvar sprozil, in na tanko dokazal, kteri 
so bolj obloLeni, ali v tem , kakor sem dokazal, sem 
vendar tudi dokazal, da take razliönosti n i , da bi 
se ljubljanski okraj za eno leto odpisalo skoro 17 do 
18 tisuö in za ribniäki in radoliäki okraj pa niö!

Kdo bode mislil, da je ljubljanska okolica bolj 
preoblozena, ker se vendar laliko vse v denar spravi, 
kakor IlibniSka, RadoliSka in Koöevska, za ktere 
okraje leta 1867. in oziroma 1866. n i b i l  k r a j c a r  
o d p i s a n .

Tedaj Zelimo in prosim o, da preöastiti gospod 
deM ni predsednik posebni pozor ima na t o , d a  se  
n a j  v i i i  s k l e p  d n e  31. d e c e m b r a  1864, do- 
b r o t a  n a ä e g a  p r e s v i t l e g a  c e s a r j a ,  n a ä i  de-  
Le l i  i z k a z a n a ,  n e  s k a z u j e  n a  e n i h  k r a j i h  
s a m o ,  t e m v e ö  n a  v s i h  k r a j i h ,  d a  s e  l j ud -  
s t v n  d a ,  k a r m u g r e .

Dalje bi Se rad opomnil, in prosil, da preöastita 
deäelna vlada, tudi na to pozor obraöa, da öe sila 
tako daleö pride, da ljudje davek plaöati ne morcjo, 
da se jim popisati in zarubiti mora premakljivo blago, 1 
in potem prodati po javni draibi, naj se skrbi, da se 
fundus instructus potreben za gospodarstvo ne bode 
prodal; na primer, potrebna zivina, vozovi itd., kar je 
neobhodno potrebnega, da se naprej pelja gospo
darstvo.

To je eno, in druga proSnja gre na to , da naj 
se öastiti uradniki davkarski zarad sprejemanja ätiber ; 
tako drzijo, da bodo km etje, kterih nekteri imajo 
do 10 ur lioda svojo Stibro plaöati, svoj posel ko : 
hitro mogoöe opraviti mogli; naj ne gledajo uradniki 
na vsako minuto, na vsako öetrt ure , ali na nektere 
dneve, öe kdo hoöe plaöati svojo ätibro, öe ravno bi 
se morebiti znali izgovarjati glede na njih uradniäke 
dolÄnosti, da bi ne bili siljeni, sprejeti davkov.

Tretja proSnja gre na to, da, ko imamo skuSnje, 
da vöasih se mora veö kmetov zarubiti v eni vasi ali 
oböini, ali v sosednih vaseh zarad davka, in gre eden 
rub iti, tako da jih na dan 10—20 ali äe veö rubi, 
za ktero delo mora vsak posebej plaöati tako, da na

zad n je  sk o r to liko  stroäkov  p rid e , k a k o r je  p raveg a  
d a v k a , naj se  tem u  v okom  p rid e . To n i po p ra -  
vici. P ro sim  t e d a j , d a  d eäe ln a  v lad a  s k r b i , d a  se  
ta k e  n ap ak e  odpravijo , in  da se rubezno  p laöilo  en aka  
razd e li n a  vse ob enem , a li n a  en d an  ru b ljen e , z eno 
besedo, d a  se  po k riv ic i in  nepo trebn o  ne n ap rav lja jo  
stroäk i ljudem . (£ iv a  polivala I —  lebhafter B e ifa ll!)

Landeshauptmann - Stellvertreter K oster:

I m  vorjährigen Berichte über den Rechenschaftsbe
richt wurde auch Folgendes bemerkt:

„ P a  tu d i n e k te re  c. k r. o k ra j ne gosposke n iso  
sto rile  svoje dolznosti. T ako  se  za  le to  1866. koöev- 
skem u  in  ribn iäkem u  o k ra ju  n i öisto n iö , in  laäkem u  
sam o 104 gold. 79 k ra j. o d p isa lo , öeravno je  sp loh  
znano , d a  spadajo  ti  o k ra ji m ed  naj sirom aS neje".

D er damalige Bericht hat den H errn  Landespräsi- 
denteu v eran laß t, dem Ausschüsse eine Uebersichtötabelle 
über die in Folge a. h. Handschreibens vom 31. Dezem
ber 1864  in  den einzelnen Bezirken K rain s von der 
Grundsteuer iti den Jah re n  1866 und 1867 abgeschie
denen B e träg en , zuzusichern.

Diese Bemerkung des hochverehrten Landespräsi
denten hatte mich a ls  M itglied des Ausschusses veran
laßt den A ntrag  zu stellen, daß dem heurigen Berichte 
diese Tabelle beigelegt werde, und mein A ntrag  wurde 
von sämmtlichen Anöschußmitgliedern einstimmig ange
nom m en, und ist auch in Kürze erschienen.

D ie  oberflächliche Nebersicht dieser Tabelle zeigt den 
V organg, wie auch schon der H err Abg. D r .  T om an  be
merkte, und ich muß gestehen, daß ich nicht g laube, daß 
hier m it gehörigem Eifer vorgegaugen wurde.

Ich  will nu r bemerken, daß man schon im vorigen 
Ja h re  wegen Reifniz und Gottschee den Bericht ver
langt hat.

E s  ist in diesen Bezirken im J a h re  1866 und 
1867 kein Kreuzer abgeschrieben worden. I n  G roß la- 
schitz wurde im Ja h re  1867 ebenfalls kein Kreuzer abge
schrieben. ■

AlS V ertreter dieser Steuerbezirke erachte ich mich 
verpflichtet, an das hohe H au ö  die B itte  zu stellen, daß 
in dem A ufträge, welcher nach P unk t 1 lit. a  an die 
BezirkShauptmannschaften erlassen wird, dieser Umstand auch 
bei der Bezirköhauptmannschast hervorgehoben w ird , und 
daß den 3 S teueräm tern  Großlaschitz, Reifniz und G o tt
schee ansgetragen w erde, daß der a. H. Entschluß vom 
24. Dezember 1 8 6 4 , gewissenhaft zur A usführung ge
lange, damit doch endlich anch meine M andan ten  dieser 
a. H. G nade theilhaft werden. ( B r a v o ! —  d o b ro !)

Landeshauptmann:

S ie  stellen keinen A n tra g ?

Landeshauptmann - Stellvertreter Kosker:

N u r eine B itte  an  die R egierung.

Porocevalcc Svetcc:

Ja z  bodem  le  neko liko  dodal tem u, k a r  je  iz re - 
kel p re ö a s titi p re dg ov orn ik  in  s ice r bodem  ob k ra t-  
kem  neko liko  b esed i odgovoril p reöas titem u  gospodu  
de^elnem u p re d se d n ik u . Ce sem  g a  p ra v  razu m el, se  
prav  za  p ra v  v jem am o v pog lav itnem ; zakaj on se  je  
sk liceva l n a  u kaz  od 19. av gu sta  t. 1., k te re g a  je  tu d i 
odbor z veseljem  p o zd rav lja l in  g a  naSel za  tak ega ,
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ki zah tevam dezelnega zbora prejänje leto izreöenim 
po polnoma zadostuje; in je menil, da zdaj, ko imamo 
ta  ukaz , bi prve toöke, ki jo predlaga odbor, prav 
za prav ne bilo treba. Mislim, da sq prav ne razu- 
mevam o; zakaj odbor le to namerjuje, da bi se na 
tan ko pazilo, da bi ta ukaz se spolnoval. Ne vein, | 
da bi zadostilo, öe se bode tako spolnoval, kakor 
dozdanji ukazi. Mi imamo skuänje od poprejSnih let, 
da se ukazi niso spolnovali in skrb, da bi se tudi ta 
ukaz ne spolnoval, mislim, je opraviöena po skuSnjah, 
ktere smo do zdaj doüiveli. To tedaj, kar predlaga 
odbor, ni od veö, ampak je res od sile potrebno, ako 
Selimo, da se ukaz popolnoma spolni, mislim, da vlada 
nima za kaj nasprotovati, ako jo prosimo naj pazi 
skoz in skoz brez prestanka, da se bode izdan ukaz 
spolnoval.

Kar se tiöe druge toöke za örko b  je tudi izre- 
kel g. predscdnik svojo misel, da je tudi v tej reöi 
i e  ustreifeno, kajti ravno omenjeni ukaz veleva, da 
naj privzamejo Lupani oböinski itd. Odbor je ta sta- 
velt prevdarjal, ali njemu se je zdelo, da ti zaupniki, 
kakor jih ima v misiih ukaz, niso taki, ktere bi iz- 
biral oböinski zastop, ampak tak i, ktere okrajni po- 
glavarji po svoji volji pokliöejo in privzamejo. Oil- 
boru se je pa potrebno zdelo, da se ti zaupniki iz- 
volijo od oböine, in da jih oböinski zastop sam na- 
znani za to, ker vemo, da oböinski Lupani, öeravno so 
oböni za zastopnike izvoljeni, niso na vse strani ob
öinski zaupniki. Saj vemo, da se pri Lupanu najpred 
na to gleda, da zna pisati, in zato morajo ljudje iz- 
voliti tistega za Lupana, kteri ravno pisati zna; ali 
pri taki volitvi se ne gleda na posebne lastnosti in 
druge potrebe dotiönega zupana, ktere se veökrat äe 
le pozneje pokaLejo, in mislim, da ravno karsedavka 
tiöe, ni vsak oböinski zupan, tudi oböinski zaupnik v 
tej reöi. Ravno iz tega vzroka se je pa odseku po
trebno zdelo, da bi se vlada poscbno naprosila, da bi 
se jemali za zaupnike taki mozje, ktere oböiiia sama j 

za to izbcre in dotiönim okrajnim glavarstvom na- 
znani.

Kar se tiöe zadnje toöke za örko d  je izrekel
g. deSelni predscdnik, da ta reö ni prav na svojcm ; 
pravem m estu , da reambulacia ostanc tudi po novi 
postavi.

Jaz se drznem drugo misel izreöi. Po moji ! 
misli reambulacije popolnoma prestanejo; le takoim e- 
novana evidencija ostane; ker tudi nova postava 
skrbi, da bodo, kakor dozdaj, katasterske premembe 
razvidne; ali reambulacije v sedanjem pomenu ne bo, 
in je tudi ne bo moglo biti, zakaj po novej postavi 
se bode cenitev tako godila, da bodo mozje cenilci naj , 
pred posamezne parccle cenili, ti opravijo cenitev in 
geometer §e le pride za njimi, ter potem zaznamova j  
kaj so cenilni moiije rekli in v mapo prenese. Tedaj 
posebne reambulacije po novej postavi ne bode in je 1 
biti ne more; zakaj namen sedanje reambulacije je | 
posebno le ta , da geometer konStatira premembo v j 
ku lturah , po novi postavi pa nima geometer tega 
konätatirati, ampak to konötatirajo cenilni mozje. 
(Pintar: Tako je! so ist cd!)

Tedaj je moja misel, da po novej postavi ream- 
bulacija nima niö veö opraviti, in öe bi tudi kaj imela, 
gotovo je , da po §. 14. novc postave o zemljiüönih 
davkili taki stroäki ne zadevajo veö oböine in de2ele, 
ampak samo drLavo. Torej je po mojem mnenji tudi 
ta toöka popolnoma opraviöena.

K a r se tiöe p red lo ga  g. p oslan ca  D eäm ana, m o- 
ram  re ö i, d a  ga popolnom a za  oprav iöenega spozna- 
vam , m eni se sam o tre b a  zd i neko liko  oprav iö iti od- 
s e k , zak a j d a  on ni tak e g a  p red lo ga  p rin ese l p red  
zbor. V zrok  tem u  je  t a ,  d a  to , k a r  je  povedal g. 
ReLm an, sp ad a  v b u d g e t in  o bud ge tu  im a finanöni 
o dsek  g o v o r i t i , ne  p a  t a  o d s e k , ki je  bil postav ljen  
za delovansko  poroöilo. To je  v z ro k ; d rugaöe pa, 
k a r  se  sam e s tv a ri tiöe, ra d  p ritr ju je m  g. D eöm anovem u 
p red logu .

Landeshauptmann:

D ie G eneraldebatte ist geschloffen.
E d  liegt n u r der A ntrag  Deschmann vor. W ir  

schreiten gleich znr Abstimmung über denselben.

(Derselbe wird einstimmig angenom m en, ebenso die
Punkte a ,  b ,  c ,  d ,  e und die ganze V orlage in 3. Le
sung —  se enoglasno o d o b ri, k ak o r tu d i toöke a,  b,
c,  d ,  e in  vsa p red lo g a  v 3. b ran ji.)

IV. Porocilo gospodarskega odseka o na- 
svetu poslanca g. dr. Razlaga zarad vza- 
jemne zavarovalnice za kranjsko dezelo za 
poslopja in premakljivo blago zoper skodo 

ognja.
(P r ilo g a  97.)

Landeshauptmann:

Ich  eröffne die D ebatte .

jlßg. Deschmann.

Dieser Gegenstand ist schon einmal im Landtage 
angeregt w orden , und ein diedbezüglicher A ntrag  wurde 
dam als abgelehnt.

S o ll  nun in  dieser Sache wirklich ein entscheiden
der S ch ritt geschehen, so müssen w ir  doch darüber klar 
sein, ob die wechselseitige Assekuranz eine zwangdweise 
oder zwangslose sein soll. D an n  erst wird der Landes- 
andschuß in der Lage fein, den E n tw u rf eined S ta tu te s  
vorzulegen.

S o  lange dad nicht der Fall ist, wird der Landes- 
andschuß selbst sich nur in allgemeinen Bestimmungen 
bewegen können, und nicht wissen, w oran er ist.

I d )  mache ans einen V organg  im Öberösterreichi
schen Landtage aufmerksam.

E d  besteht in Oberösterreich eine Feuerasseknranz, 
allein ed will mit derselben nicht vorw ärtd  gehen , sie ist 
eine freiwillige.

I n  diesem Ja h re  wurde vom dortigen Landedans- 
schusse ein A ntrag aus Revision der S ta tu te n  eingebracht, 
und bei der D ebatte zuerst die F rage aufgeworfen, w arum  
ed nicht mit der Assekuranz vorw ärtd  gehe, cd h ieß , 
eben weil sie nicht eine zwangdweise ist, wie in B aiern , in 
der Schweiz und ändern Ländern. B ei und ist nur 
dann Aussicht vorhanden eine Assekuranz iitd Leben zu 
ru fen , wenn w ir über diesen P un k t einig sind.

Ich  muß jedoch gestehen, daß so weit ich die A n
schauungen im Lande kenne, w alten gegen diesed P rinzip  
vielseitige Bedenken ob. Entscheiden w ir und nicht für 
dieses P rinzip , dann ist das P rojekt begraben.

Ich  stelle daher den A n tra g , cd sei diese V orlage 
dem volkswirthschaftlichen Ausschüsse zu überweisen, damit
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er über die V o rfra g e , ob die Assekuranz eine freiwillige 
oder zwangsweise sein soll, den A ntrag  stelle.

k Unterstützt, — s e  p odp ira .)

Poslanec dr. Tom an:

Gospodarskemu odseku je predM en bil g. dr. 
Razlagov predlog. Ta predlog ne gre na drugo, ka- 
kor na to, da deik’lni odbor naj pretrese po statistiö- 
nih datih , po olcoliäöinah in naj se tako razvidi in 
razvd, ali bi mogoöe bilo na Kranjskem zavarovalnico 
deäelno napraviti. Jaz mislim, da to je prav naravno 
bilo, da gospodarski odsek ni dalje segel, kakor ta 
predlog g. dr. Itazlaga, ker res nimamo pred oäni 
zdaj statistiönih ätevilk in razm dr, po kterih bi se 
razsoditi zamoglo, ali bode taka zavarovalnica koristna 
ali ne. Jaz morain reöi, preöastiti gospodje, kar mene \ 
zadene, sem jaz prepriöan, da ätevilke statistiöne ne 
bodo ugodne, in zavarovalnica namenjena se bode 
teäko nstanovila. Tega pa äe gospodarski odsek ni 
mogel izreöi, ker, ako ravno je i e  ta stvar enkrat 
ali dvakrat v zboru predlo^ena bila, äe nobenkrat 
niso bile statistiöne ätevilke in razmere nam pred oöi 
stavljene, kar pa bode mogoöe deMnemu odboru sto- 
riti do prihodnje sesije.

Jaz m islim , da je nelcaj resnice v tem u, kar g. 
DeZman pravi, da, ako ne bumo imeli „silovne“ vza- 
jemne zavarovalnice, se ne bode mogla vzdrzati, da 
tedaj, ako misli ölovek za to glasovati, mora danes 
vedeti, ali bode silovna ali prostovoljna. Ce je ravno 
res to, se vendar s predlogom g. DeZmana ne vjemam 
za to, ker bode odbor imel, ko bode videl statistiöne 
Stevilke, prosto pot 11a oba kraja predlagati dozelnemu 
zboru, ali se naj napravi prostovoljna zavarovalnica 
naäa, Ce so okoliäöine take, ali öe niso take, naj se 
napravi silovna. Prepriöan sem , da bode tezko na- 
svetovati z vspehom prostovoljno zavarovalnico; ako 
pa posilno zavarovalnico predlaga dezelncinu zboru, 
bode deielni zbor takrat imel priliko se odloöiti 0 
tem. Takrat bode vendar tudi bolj jasno , kakor da
nes, ali se more zdrM i ali se ne more. Jaz bi se 
ne bil oglasil, ko bi g. De2man ne bil govoril. Samo 
hotel sem konätatirati, da je bil glas skoro enoglasen 
v gospodarskem odseku, da mi ne gremo dalje, kakor 
predlog g. dr. Razlaga, nam reö, da deäelni odbor ima 
pretresovati to stvar. Ako bi bilo danes 0 tem govoriti, 
bi jaz proti posilni zavarovalnici in skoro sploh zoper 
nasvetovano zavarovalnico bil, ker naäa deäela ni velika, 
in bi znale razmere zavarovanili glede na letno plaöilo, 
in zavarovalnice glede na odäkodnino slabeje biti, j 
kakor so pri drugih enakih inätitutih, ki obsega veö 
deZel in veö blaga.

Taki inätituti, veö ko okrozja im ajo, bolje sha- 
jajo sami in t i ,  ki se zavarujejo, to je pri vsaki za
varovalnici.

Glede na vse to pa tedaj ni treba in ni mogoöe 
danes se za to ali za uno odloöiti; to se bode v pri- 
hodnjem deMnem zboru lahko odloöilo, ker bodemo 
taöas imeli statistiönih dat, danes jih pa nimamo.

Poslanec Zagorec:

Jaz bi pa v tej reöi nasvetoval, da bi imeli mi 
nalogo, ker je to ravno ena posebna re ö , da se na- 
redi posilna zavarovalnica, zato ker jo Lelijo v celi 
deZeli. Povsod, koder grem, mi ljudje pravijo, da bi 
se vendar to enkrat napravilo, kar je zdaj g. dr.

X V I I .  S i g u n g .

R az lag  v z b o r  p r in e se l. J a z  p rev id im , d a  b i, n a ra v -  
n o s t reö e n o , n a j b o lja  b ila  ta k a  p o s i ln ic a , to  b i 
b ila  v e lik a  d o b ro ta  z a  defcelo; k a jt i  i e  zda j j e  v sa k ,

I k i j e  ko liökaj p rem oL en, zav a ro v an  p re d  äkodo o gn ja .
! A li vsi se  n e  m o re jo  p r i zdaj obsto jeö ih  z av a ro v a ln i-  

cali v p isa ti d a t i ,  leer p r id e  p rev e lik o  p la ö i la , n aäe  
lju d stv o  p a  je  z d av k i ta k o  p reo b lo zen o , d a  se  re v n i 
2e sp lo h  n e  m ore jo  v d e M e v a t i  zav a ro v an ja . Öe se  
p a  n a p ra v i dom aöa v za je m n a  in  p r is iln a  z a v a ro v a l
nica, bode to  d o b ro ta  za  n a s  in  bode  v sa k  s te m  
z a d o v o lje n , öe b o d e  le  m alo  p laöeva l a li öe bodo  re -  
veLi p ro s ti p laö ila .

Ce zdaj k a k  rev ez  svoj s ta n  n. p r. z a  50 0  fr . 
zav a ro v a ti da, m o ra  p laö a ti nav ad n o  4 — 9 f r .;  p o te m  
p a ,  k a k o r  sm o p re raö u n ili, bo p riä lo  le  5— 10 k ra j-  
ca rjev  p laö ila  od 100  fr. z av a ro v an e  v red n o s ti, t e r  
m is l im , d a  bode  v sak  rev en  lah k o  to  p la ö a l , Skoda 
s tra ä n a  p a  b i v e n d a r  se  od v ern ila , öe k a k e m u  reveLu 
kaj p o g o r i , k a k o r  rav n o  s l is im o , d a  tam , k je r  je  g. 
K ra m a ric  d o m a , je  ena  vas sk o ro  do k ra ja  po g o re la , 
k a j bodo te  rev e  poöele  z d a j ,  k e r  n iso  zav a ro v an e  
b ile . C e b i p a  im eli vza jem no  dom aöe d ru ä tv o  in  öe 
bi tu d i po l g o ld in a rja  od 100 fr. z av a ro v an e  v red n o 
s ti p laö a ti b i lo ,  bi v en d a r leLe v sa k  te  k ra je a r je  od - 

| r a j t a l , zavo ljo  te g a  bi ne  uboifcal äe bolj. C e se  za - 
v aro v an cu  äk o d a  z g o d i, si v e n d a r  lah k o  z odäkodo- 
v an jem  z o p e t s tan o v an je  n a r e d i , ta k o  p a ,  öe n ezav a - 
ro v an ec  p o g o r i , ne  m ore  po do b rili lju d äh  to lik o  do - 
b iti. J a z  b i ted a j n a s v e to v a l, d a  se  n a re d i z a v a ro 
v a ln ica  p o s i ln ic a ; to  je  Lelja k m eto v  n e  sam o  m o jega  
o k ra ja , am p a k  cele  d e z e le , naj g re  ö lovek k a k o r  d a - 
leö hoöe.

N a sv e tu je m , d a  im a  d eze ln i o d b o r to  na logo  v 
p rih o d n ji se s iji n am  0 tem  k a j bo lj n a tan ö n e g a  po - 
vedati.

Poslanec tlr. Toman:

J a z  b i r a d  nek o lik o  p o ja sn il g. Z a g o rc u , k e r  
m ore  b it i on to  reö  n ap ö n o  razu m e .

A ko se  n a p ra v i dei^elna z av a ro v a ln ica  in  b o d i 
s i p o s i ln a , saj n e  m islim o  0 t e m , d a  bi se  s iro m ak i 
o p ro s tili od p laö ila  p rem ij. T o se  n e  m o re  s to r it i  in  
po tem  se  v ö , d a  m o ra  s iro m ak  o d  sv o jeg a  p rem o äe - 
n ja , k te re g a  z a v a ru je , tu d i p laöa ti. V p raäan je  je  le , 
a li s e  bode m an j a li veö p la ö e v a lo , ak o  se  ö loveku  
n a  voljo  d a ,  d a  s i z b e re  to  a li d ru g o  zav a ro v a ln ico  
a li se  sili n a  dom aöo. D o b ro ta  „ z n a “ b iti, öe se  n a 
p rav i p o s iln a  z a v a ro v a ln ic a ; to  zn a  b i t i ,  öe se  b o d e  
m anj p laö ev a lo , p a  to  se  äe d an es  n e  v6.

Porocevalec Piutar:

A ko b i se  p re d lo g  g. p o s la n c a  D eS m ana sp re je l, 
b i se  po m ojih  m is lih  g o sp o d a rsk em u  o d sek u  d a lo  
ta k o  ve liko  delo , d a  b i sk o ra j ne  up a l, d a  b i m ogoöe 
b ilo  v te h  dnev ih , v  te h  u r a h ,  ko  äe zb o ru jem o , to  
de lo  dokonöati. O n b i m o ra l v se  t o ,  k a r  d e M n e m u  
od b o ru  p r ip o ro ö a m o , sam  iz p e l ja t i ,  on  b i m o ra l s ta 
tis tiö n ih  d a t  i s k a t i , on  b i m o ra l p re m iä lja ti ,  a li j e  
bo lje  p u s t i t i  n a  p ro s to  a li j e  b o lje  jo  silno  u p e lja ti .

T o n e  bode  m oglo  ta k o  h itro  zg od iti s e ,  o s ta -  
n im o te d a j p r i tem , k a r  je  g o sp o d a rsk i o d sek  sk len il, 
n am reö  d a  s e  sp re jm e  p r e d lo g , k a k o r  tu  sto ji.

(B e i der Abstimmung wird der A n trag  Deschmann 
abgelehnt, und der Ausschußantrag angenom men; —  p ri
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glasovanju se nasvet poslanca Dezmana o v iie  in na> 
svet odborov odobri.)

V. Bericht des Landeöansschnsses, betreffend 
das Einschreiten der S tadtgem einde Laibach 
um die G enehm igung zum Verkaufe mehrerer 

Grundstücke.
(B eilage 104.)

Landeshauptm ann:
Ich  eröffne die Generaldebatte.

Poslanec «Ir. lileiwcis:

Prosim bcsede: Mestni odbor 2eli prodati zem- ! 
ljiäöe na ljubljanskem mahu, CeS, da mu donaSa tako 
malo dohodkov, da bi bilo koristno, ako bi se to 
zemljiSöe prodalo. Kot bivSi odbornik ljubljanskega 
mesta mnogo let na eni strani , na drugi strani pa 
kot ud deüelne komisije za obdelavanjc ljubljanskega 
mofvirja, se ne morem skladati s tem, da bi slavni 
zbor sprejel predlog, da bi se dovolilo prodati zcm- 
ljiSfce na ljubljanskem moövirju.

In za to imam posebno dva razloga.
Prvi razlog je ta, da bi znamnje slabega gospo- 

darstva bilo, ko bi se to posestvo zdaj prodalo, — 
drugi razlog je pa ta , da ni nikakorSne potrebe, ni
kakorSne sile za to.

Rekel sem prviö, da to bilo bi znamnje slabega 
gospodarstva. Dobri gospodar mora skuSati, da si 
obdräi to , kar ima, ne, da razproda to , kar ima. 
Ljubljanski rnali je velik zakljad mestu naSemu; ljub- 
ljanski mah ima veliko prihodnost, ljubljanski mah je 
sreöa naSi deZeli, tak o , da ga 2e zdaj moremo ime- 
novati Banat n jen , in da bode v prihodnosti casa 
Se bolj.

Gospöda moja, vsak, kdor nekoliko pozna zgo- 
dovino moövirja, bode vedel, da se je iz prva po 20. 
kraj. prodajal o ra l, in znano je, da je pozneje priSel 
na 50 gold., tudi 100 gold., in zdaj se Le prodaja za 
200  in tudi za 250 gold.

Vse je na tem lezeöe, gospöda moja, da se z 
moövirjem umno ravna. Prvo je to , da se posname 
Sota z zemljiSö in, kakor skuSnja ka2e, se je sme skor 
povsod vzeti po 4 öevlje globoko. To daje obilo 
lote. Preraöuneno je, da oral ljubljanskega moövirja 
da Sote vredne 400  do 000 gold., in potem se Se le 
pride do pripravnega sveta za obdelovanje zemljiSöa.

Iz tega se vidi, koliko vrednosti leLi v naSem 
moövirju.

Sota pa bode vedno veöo vrednost im ela, 
kolikor bolj bode drv zmanjkalo. Ljubljanöanom je 
znano, da je cena drv od leta do leta viSa, in da je 
treba bolj segati pri kurjavi na Soto. In po takem 
se na vsako stran kaze v prihodnosti velik dobiöek, 
kterega bomo imeli Se iz zemlje te. V takih okol- 
Söinah tedaj, ker imamo od njega Se veliko dohodkov 
priöakovati, bi bilo znamenje slabega gospodarstva, 
ako bi se znebili tega zaklada.

Drugi razlog je pa ta, da ne vidimo nikakorSne 
sile, nikake potrebe za prodaj. Zakaj neki ga hoöejo 
prodati? Pravijo, da bi nekoliko dolgd poplaöali hra- 
nilnici. Kolikor je meni znano, so zemljiSöa v na- 
jemSöino dana, veöidel seno ieti; res j e , da najemniki

ne p laö u je jo  n a ta n k o  najem Söine, k e r  so n e k te r i r e v n i ; 
a l m en i je  znano , k e r  sem  p re jS n ji öas tu d i o d b o rn ik  
m es tn i b i l ,  d a  in es to  Se n i k ra jc a r ja  zgubilo . C e se  
ted a j tu d i v sak o  le to  n a tan ö n o  ne  s te k a  ta  d e n a r  v 
m estn o  kaso , je  go tovo  —  in  to  se  tu d i iz  jo u rn a lo v  
m es tn ih  p o zv ed e ti d a  —  d a  m es to  z a  te g a  d e l ven- 
d a r  n ik ak o rS n e  Skode n im a.

T u d i ne  v id im , zak a j b i h r a n i l n i c a  s ilila  v 
t o ,  d a  bi se  je j do lg  m o ra l p laö a ti. Saj n i nobene  
n e v a rn o s ti ;  n jen i k a p ita l  j e  v a rn o  n a lo L en , in  o b re s ti  
se  je j o d ra jtu je jo . N i te d a j n ik a k o rsn e g a  v z r o k a , d a  
b i se  m es to  zneb ilo  sv o jeg a  p o ses tv a .

G ospöda  m o ja! n ik a r  n e  posn em ajm o  naSe d r-  
2 a v e , k te r a  tu d i p ro d a ja  zd a j t o , zda j u n o , d a  n a  
za d n je  ne  bo niö im ela .

Z avo ljo  te g a  b i ja z  te d a j slav n em u  zb o ru  zivo 
j p r ip o ro ö a l , naj se  n ik a k o r  ne  vdeleL i k r iv ic e , k te ro  

m es tn i z a s to p  n a m e ra v a  m e s tu  s t e m , d a  hoöe n je - 
govo zem ljisöe  n a  m ah u  p ro d a ti.-  A li nek a j b i ja z  
svetoval m e s tn e m u  o d b o r u , n am reö  t o , d a  b i se  b o 
lj eg a  g o sp o d a rs tv a  p o p r i je l n a  tis te m  d e in  m oöv irja , 
k i se  im en u je  „ H a u p tm a n ic a “ .

T arn  im a te  Se ve lik  z ak la d , d a jte  g ra b n e  k o p a ti 
in  izk o p an o  Soto p ro d a ja jte ;  n i p a  tre b a , d a  b i ro d o - 
v itno  zem ljo  p ro d a ja li . N e p u s t i te  te g a  d e la  v ne- 
m a r ;  v e lik  kos m ah u  Se ta k o  lez i, k a k o r  je  v p rv o t-  
nem  s ta n u  b il. P rip o ro ö am  te d a j po  v sem  te m  s la v 
nem u  zb o ru , n a j n e  dovo li p ro d a je  zem ljiS ö a , g o sp o - 
dom  po slan cem  p a , k i so  tu d i z a s to p n ik i m e s tn e g a  
s ta ra S in s tv a , p o k lad am  n a  s rc e  b o lje  o b d e lo v an je  z a - 
n em arjen ili de lov  in  po seb n o  en eg a  d e la , k i se  im e 
n u je  „ H a u p tm a n ic a “.

Avg. Dr. v. Katterlegger:
Diese Angelegenheit ist Gegenstand eingehender Be« 

rathungen in der Gem eindevertretung von Laibach ge
wesen.

Ich  hätte nicht erw artet, alö ersten G rund  für die 
Ablehnung deö Gesuches der hiesigen Gemeindevertretung, 
die H inw eisung au f die schlechte W irtsch a ft derselben zu 
hören.

Ich  habe mit großer Aufmerksamkeit die A usfüh 
rungen , welche die schlechte W irtsch a ft beweisen sollten, 
verfolgt.

M eine H e r re n ! es ist bekannt, daß diese M orast
gründe einen sehr niederen P re is  h ab en , ein H err V o r
redner hat ihn mit 20  kr. bezeichnet, und gerade an 
diesen Umstand anknüpfend, muß ich sagen, daß gerade 
dieö reiflich erwogen werden muß.

A llerdings werden die M orastgrnnde in ihrem W er- 
the steigen, allein ich glaube n ich t, daß dies von selbst 
kommen w ird , und der Gem einderath von Laibach nur 
zu w arten  brauche.

N u r wo K apital und Arbeit sich einem solche» 
Grundbesitze zugesellt, mögen die geschilderten Hoffnungen 
einer zukünftigen W ertherhühung sich erfüllen. _ O b  ein 
Commnnalkörper jene Vorbedingungen erfüllen könne, daS 
bitte ich zu erwägen.

W a s  aber unterdessen die Aufsicht und Bearbeitung 
der G ründe kostet, daS muß auch berücksichtigt werden. 
Allein noch etw as anderes, meine H e r re n ! E s  handelt 
sich nicht allein darum , wie viel ein Joch G rund  werth ist.

E ö  ist möglich, daß eö Grundstücke g ib t, die in 
einer geschlossenen W irtsch a ft, dort, wo der Eigenthümer 
unm ittelbar in der N ähe ist, und seine ganze K raft au f 
die C u ltu r derselben verwenden kann , um den W erth



derselben zu steigern, ich sage, daß man bei solchen G ru n d 
stücken ein nam haftes Ziel erreiche» kann.

A nders ist eS aber mit der Gemeinde Laibach, 
deren V erw altung  weit weg vom Objekte entfernt, deren 
G ründe weit zerstreut liegen, so daß die Aussicht allein 
bedeutende Kosten verursacht.

D ie einzig mögliche V erw altung  dieser Grundstücke 
ist die Verpachtung an  P ersonen , welche keine andere 
G ew ähr für die Leistungsfähigkeit b ie ten , a ls  eben ihre 
A rbeitsfähigkeit, und da werden die Fälle gar häufig 
cintreten, daß die Pächter m it ihrem Pachtschillinge in 
Rückstand bleiben, diese muß die Gemeinde wieder mit 
große» Kosten eintreiben, und w ird dann oft genug noch 
das leere Nachsehen haben.

Ich  kann nur den H. Landtag b itten , diese V er
hältnisse zu w ürdigen; zu bedenken, daß kein G rund  einen 
absoluten W erth h a t, sondern, daß die Verhältnisse und 
der Besitzer desselben demselben seinen W erth gibt.

ES ist anerkannt, daß eö eine Aufgabe einer ra tio 
nellen Bodenwirthschaft ist, die A rrondirung oder daS 
Geschlossensei» der Gnmdstücke zu erwirke», und gerade 
die Gemeinde Laibach ift- in der gegentheiligen Lage; 
ihre Grmivstücke sind weit zerstreut.

D er Zweck dcS Verkaufes is t , vor Allem die 
Zahlung des beim Ankäufe von T ivoli aufgenommenen 
Anlehens, also die Abstoßung einer Schuld. D ie  V erei
nigung des RealbesitzeS ist also schon in dieser Rücksicht 
von keinem wirthschasllichen Nachtheile; zumal aber darum 
n ich t, weil ja  Grundstücke verkauft werden so llen , die 
einen sehr niederen E rtrag  lie fe rn , so daß derselbe nicht 
die Zinsen des K apitales, welches zu diesem Zwecke auf- 
nommen werden mußte, deckte, und daß jeder Grundbesitzer 
sich jener W irthfchaftStheile zu entäußern sucht, welche 
die A rbeit, die er darauf verwendet, nicht zahlt. D er 
nächste Zweck ist also der, daß eben die Gemeinde Lai
bach eine so schlechte W irtsc h a ft nicht nachahmen w ill, 
und de» E rlö s a u s  diesem Besitze zur T ilgung  deS auf- 
genommenen CapilaleS zu verwenden beabsichtigt. D am it 
ist aber nicht ausgeschlossen, baß wenn ein besonders 
günstiger Verkauf einen Ueberfchnß des S tam m kapita ls 
gewähren sollte, dieser zum Ankaufe eines sich besser an 
die S tad tg rün de  anpassenden Grundbesitzes verwendet 
werden solle.

Ich  gebe zu, daß die Analogie zwischen S t a a t  und 
Gemeinde nicht ganz zutreffend ist, und daß für eine 
Gemeinde eö leichter sei, ein guter Bodenw irth  zn sein, 
a ls  für den S ta a t .

Allein eine Commune kann doch nie eine Selbstbe- 
ivirthschaslung einführen, sie ist immer auf andere O rgane 
angewiesen.

V ollends haltlos ist aber der A nw urf, die Commune 
wolle nach dem Beispiele mancher S taa tsg ü terv erkäufe , 
ihren Besitz verschleudern. — D ieses letztere Absprechen 
könnte sich au f die A rt des V erkaufes beziehen, w orüber 
jedoch abzusprechen keinerlei Berechtigung vorliegt.

Ich  kann daher weder den ersten G rund  der schlech
ten W irtsc h a ft gelten lassen, noch den zweiten, daß keine 
N otw end igkeit zum Verkaufe vorhanden ist, gelten lassen.

W aö  schließlich den guten R ath  betrifft, der der 
Genieindevertretuug wegen der H au p tm an ica  ertheilt wirb, 
so kann dieselbe nur sehr dankbar dafür sein, woher er 
immer komme, und ich spreche hie mit meinen D ank für 
die erhaltene B elehrung au s. (Heiterkeit und B rav o  —  
vesclost, dob ro .)
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Poslanec dr. Toman :

T udi ja z  m oram  zo per ta  p red log  govoriti. 
P reö a s titi gospod  p redgovorn ik  je  rek e l posled - 

njiö, da  on zavraöa b e se d o , ki jo  je p reöas titi g. d r. 
B leiw eis p op red  izustil, da  je  ta  p ro d a ja  znam enje  sla- 
bega g osp od arstva  na ljub ljanskem  m oövirju, in v e n d a r  je  
011 sam  r e k e l , da  ravno  za to  M i  m estn i zas top  p ro - 
d a ti svoje zem ljiSöa, k e r  se slabo z njim i g o s p o d a r i; 
slabo  gospodarstvo  n a  m oövirju  je  teda j do sedaj 
bilo. K ako m ora  ted a j on zavraöati to  besedo.

Ja z  sam  m islim  —  ne poznam  p a  te  okoliäöine, 
d a  m o ra  to  slabo gospodarstvo  b iti a li d a  vsaj ni 
toliko  d o b ro , kolikov p ri d rug ih  p riva tn ili ljudeh. 
T ud i oböina labko  vpelje  bolje gospodarstvo  po la s t-  
n ih  o rg a n ih , ali naj vsaj to liko  s t o r i , k a k o r d rug i 
ljud je  stö re . G o spo d je , n ik a r  n e  p ro d a ja jte  vsega  
m oövirja, saj vam  je  um rli Lnpan H radeck i Liv izg led  
postav il, ko je  n aku p il ljub ljansk em u  m estu  m oövirno 
zemljiSöe, k i ga  je  zaöel obdelovati in je  vso p rid n o st 
n a  m oövirje tak o  o b ra ö a l, d a  je  zdaj p ra v  lepo in  
rodovitno  zem ljisöe n asta lo . N e p ro d a ja jte  n ik a r  vi 
potom ci H ra d e c k ije v i, ne rav n a jte  vi tako  s zem lji- 
Söem, k te reg a  je ran jk i b lagoduäni H rad eck i z teüavam i 
p r id o b il!

P reö a s titi gospod dr. Iva ltenegger je  tu d i r e k e l , 
d a  neöe se ta  d e n a r  sam o na to  o b rn i t i , k ak o r je  
tu k a j v p red logu  o m en je n o , d a  bode se  m estn i dolg 
p la ö a l, tem  veö s tem  d enarjem  se  hoöe bolj a r ro n -  
d irano  zem ljiäöe kup iti. J a z  opom nim  to  zato , d a  naj 
kdo b e re  p red log  dezelnega odbora in  bode videl, d a  
se hoöe sam o za to  p roda ti, d a  bi se  vse, k a r  se  p ro d a , 
obrnilo  na  t o , d a  se en del dolga h ran iln ic i izplaöa. 
Tedaj se to  ne v je m a ; to  zna  b iti n am en , a li ta  n a- 
m cn ni odboru  izroöen  b il, in p red  nam i je  d rugaöen  
p red log , n a m re ö , da  se  im a dolg  p laöati. T edaj ta  
raz lo g a  ne v e lja ta  n iö , d ru zeg a  tem e ljiteg a  p a  g. d r. 
K a lten eg ger izu stil ni. M oram  p a  re ö i, d a  so g. dr. 
B leiw eisa  besede t a k e , d a  se n ik ak o r n e  m orem o 
v d e le iev a ti p riv o ljen ja , da  ljub ljansko  m esto  ta  zem - 
ljiäöa p ro d a ti sm e.

T re b a  je , d a  se dobro  gospodari, v dese tih  le tih  
bode m oövirje Se e n k ra t  to liko  v re d n o , ko danes in  
ne bode m estu  n a  Skodo älo obdrZano zem ljiS ö e , öe 
tu d i pogreSa S tantn ine tu  a li tarn. P ovzdignjen i bodo 

! dohodki tako , d a  se  bode varstvo  d e se tk ra t poplaöalo . 
V eselo naj bode m e s to , d a  im a m o ö v irje ; naj sk rb i 
na  d rug i p o ti ,  da  h ran iln ic i zadosti, k i s ice r n i v ta -  
kej zad reg i. (D o b ro ! —  G u t!)

Berichterstatter Peschm ann:
Ich  pflichte vollkommen den Anschauungen deS H errn  

D r . B le iw eiö , über den W erth des Laibacher M orastes 
bei, doch die S chlußfo lgerung , die derselbe d araus zieht, 
scheint nicht ganz richtig zu sein. D enn , wenn der M o 
rast für die C u ltu r vorbereitet, wenn er für die G ew in
nung des T orfes benützt werden soll, so wird diesen 
Zweck die Commune Laibach nie erreichen. N u r der 
P riv a te , der über genügende Arbeitskräfte verfügt, ist im 
S tan d e  eine entsprechende B ew irtschaftung  zu erzielen.

Ich  kann au s  eigener E rfahrung  ein Beispiel an 
führen , da ich selbst a ls  Hausbesitzer A n te ile  am M o 
raste hatte. Ich  habe graben , brennen, stechen lassen, 
und doch hat sich dabei immer ei» großes Defizit h eraus
gestellt; so daß ich zuletzt g e n ö tig t w a r ,  meinen Antheil 
zu verkaufen.
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D ie H erren  D r . T om an und D r . BleiweiS haben 
der Gemeinde die Sparsam keit a n s  Herz gelegt.

N un  ist eS aber doch sonderbar, daß diese H erren  
heute mit diesem Rathschlage so freigebig sind, indem 
ja der P l a n , die M orastantheile zu verkaufen, nicht erst 
von gestern, oder ehevorgestern herrührt, sondern schon zu 
einer Zeit gefaßt wurde, alS die H erren  selbst M itglieder 
deS Gem einderalhes w aren ; w arum  haben sie nicht da
m a ls Einsprache gegen dieses Projekt erhoben.

Ich  mache darauf aufmerksam , daß schon beim 
K aufe von T ivo li daS P rinzip  ausgesprochen wurde, daß 
die Commune Laibach nur die Grundstücke behalten so ll, 
die in der nächsten Nähe gelegen sind.

Unter den zum Verkaufe bestimmten Grundstücken 
sind eben nur die entferntem , die näher liegenden behält 
die C om m une, indem die Aufsicht darüber leichter mög
lich ist.

W enn man im S om m er auf den M orast geht, 
fällt eS jedermann auf, in welch' unverantwortlicher Weise 
bei dem M orastbreiinen vorgegangen w ird , indem auf 
daö E om m unal-E igcnthu», nirgends geachtet w ird , und 
Eingriffe in das P rivateigenthum  an der T agesordnung 
sind. M a n  hört es ganz offen sag en , die Commune ist 
reich, der schabet eö n ichts, wenn die Grenzen ihreS 
Besitzes überschritten werden, u. s. w.

Alle Umstände sprechen daher für den derzeitigen 
V erkauf der G ründe.

Entsprechend wird sein, wenn beim Verkaufe 
die P arzellirung  dieser Antheile S ta t t  findet.

Auch der S ta a t  verkauft bedeutende G ru n d -C o m - 
p lere , wenn sie ihm einen zu geringen E rtrag  liefern. 
V iele Landgemeinden haben sich mit ähnlichen Gesuchen an 
den H. Landtag gewendet, dieser hat in den meisten Fällen 
dieselben günstig erledigt, w arum  sollte gerade daS Gesuch 
der Gemeinde Laibach abgelehnt werden.

Ich  berufe mich au f die Eingabe der C om m une, 
w orin die Ursachen des Verkaufes auseinandergesetzt sind, 
und auch angeführt w irb , daß dieser P la n  schon ein 
a lter ist.

ES heißt nämlich d o r t : (liest —  beve)
„ I n  Berücksichtigung der im Eingänge vorgebrach

ten Thatsachen und bei dem U m stande, daß jedes J a h r  
die C alam itä t e in tr i t t , daß die Pachtschillinge von den 
P a rte ien  eingeklagt, und von vielen auch in diesem 
W ege nicht eingebracht w erden , weil bekanntermaßen 
nur die unbemittelten Inw oh ner und kleine Grundbesitzer 
oder Kaischler derlei Grundstücke pachten, so wie endlich 
in der E rw äg u n g , daß es jedenfalls im Interesse des 
LandeS gelegen ist, wenn eine so beträchtliche Anzahl von 
Grundstücken in die H ände von P riv a te n  übergeht, welche 
für deren bessere C ultivirung S o rg e  tragen werden".

Sicherlich ist jetzt der geeignetste Zeitpunkt mit dem 
Verkaufe dieser Grundstücke vorzngehen. D er T o rf  nimmt 
bet den immensen Holzpreisen an W erth zu. S ie  werden 
der Gemeinde doch nicht zum uthen, selbst den Torfstich 
zu betreiben. (R u fe : W arum  denn nicht? —  K lic i: za- 
kaj p a  n e ?  Ru<le2! obö !)

W eiterS bestimmt das G em eindestatut, daß nur 
beim Verkaufe von Grundstücken im W erthe von 10.000 fl. 
ein LandeSgesetz nothwendig ist.

Ich  habe G rund  zu besorgen, daß der H. Landtag, 
nach den bis jetzt laut geworbenen S tim m en, daS Gesuch 
der Commune Laibach nicht bewilligen werde.

W a s  soll nun damit erzielt w erden? D ie Commune 
Laibach kann ja in einer Reihe von Ja h ren  Grundstücke 
jedeSmal im W erthe von 9999 fl. 99 kr. verkaufen, der

I Gesammtwerth beläuft sich aus 4 0 .0 00  fl. E s  ist ohne
hin im Interesse der Gemeinde gelegen, diesen Verkauf 
nicht auf einmal, sondern parzellenweise zu bewerkstelligen, 
folglich könnte die Commune den beabsichtigten V erkauf in 
4  Ja h re n  vollziehen ohne eines LandeSgesetzeö zu bedür
fen. D er Verkauf wird also S t a t t  finden, ob S ie  den
selben bewilligen, oder nicht.

M eines Erachtens w äre es ein Zeugnis), wie sehr 
der H. Landtag die Selbstverw altung der Gemeinden achtet, 
wen» derselbe diesem Ansuchen Folge g ä b e , ich empfehle 
daher die Annahme des vom LandesauSschufsc gestellten 
A ntrages.

Poslaucc (Ir. B leiweis:

P rosim  b esed e  za fak tiöen  popravek . G . D ezm an 
nam  je  o ö ita l, d a  sm o im eli to liko  besed i d anes o 
„Sparsam keit" ; ne  jaz , n e  d r. T om an n isva govorila  
o „S p arsam k eit" ; am p ak  o g o sp o d a rs tv u , to  j e ,  o 
„B ew irtschaftung  des M oorgrundcS" in  tu  p ro sim  §e 
en k ra t, naj gospod je m estn i odborn ik i sp rehod  n a p ra -  
vijo n a  „ H a u p tm an ic o “ . T edaj gospodarstvo  „B cw irth- 
schaftung", ne p a  „Sparsam keit".

P o tem  je  g. D ezm an r e k e l ,  d a  m estn i odbor je  
?.e e n k ra t  n a  tem  b i l ,  d a  je  p ro d a ti lio tel to  zein- 
ljiäöe. J a z  sem  p recej dolgo m estn i odborn ik  b il ,  in 
m orem  r e ö i , d a  to  ni popolnom a istina . R es j e ,  d a  
se  je  o tem  govorilo, in  d a  se  je  ta k ra t  g o v o rilo , ko 
je  m estn i o dbor p rid ob il ve lek rasn i gaj „T iv o li“ ; t a 
k ra t  sm o m islili, da  bode p o treb a , d a  se iem o  do teg a  
prem oüenja. Al ni se  zgodilo . (Rudcsch: Z u r S a c h e ! —  
k  s tv a r i !)

K aj p a  sto rijo  sedan ji gospod je m estn i odborn ik i 
za  m esto  t a e e g a , d a  bi m o ra li p ro d a ja ti l a s tn in o ! 
R ek li b o d o , k ak o r se  je  rek lo  ta k r a t ,  ko je  g. G u t- 
m an  se  ponaäal s tem , d a  je  r e k e l : „P riäp a ra l sem  
m estu  30 .000  gold.", se  vd d a  p rih ran ilo  se jih  je ;  al 
kako  je  bilo  po m estu ?  (R es je  I d o b ro ! —  W ahr ist 
eS ! —  g u t !)

T o je  moj odgovor.

Berichterstatter Aeschm ann:
Ich  will a u s  der E ingabe der Commune selbst die 

darauf Bezug habenden S tellen  verlesen.
(Liest —  b e re )
„ES ist daher von S e ite  des G em einderathes be

re its  während einer Reihe von Ja h re n  stets anerkannt 
worden, daß der Verkauf der entfernt und isolirt gelegenen 
städtischen Grundstücke ein großer V ortheil für die S ta d t
gemeinde w äre, indem das Einkommen derselben durch die 
Fruktifizirung der anzuhoffenden Kaufschillinge bedeutend 
erhöhet werden könnte. Insbesondere ist zur Zeit a ls  
die S tadtgem einde vor einigen Ja h re n  daS G u t T ivo li 
m it seinem g rö ß te n te ils  unm ittelbar in der Nähe der 
S ta d t  gelegenen arrondirten Grundcomplere käuflich an  
sich brachte, vielseitig betont und allgemein anerkannt 
w orden, daß der Kaufschilliug n ö tig e n fa lls  durch den 
Verkauf der entfernt und isolirt gelegenen und daher 
zur V eräußerung geeigneten Grundstücke g rö ß te n te ils  
gedeckt werden könnte. W enn dieser Verkauf dam als 
nicht vorgcnommen wurde und m an es vorzog ein D a r 
leihen bei der Sparkaffe aufzunehmen, so geschah dies 
nur desha lb , weil die damaligen Zeitverhältnisse einem 
Verkaufe nicht günstig schienen.



Derzeit w alten die ungünstigen Verhältnisse nicht 
inehr ob. E in  Krieg im S ü d en  des Reiches ist derzeit 
kaum zu befürchten; die M orastentsum pfungsarbeiten sind 
bei ihrem letzten S ta d iu m  angelangt und können nicht 
ohne E influß auf den W erth  der Grundstücke am M o 
raste b leiben, so wie die vorausgegangenen fruchtbaren 
Ja h re  den W erth der Grundstücke überhaupt gehoben 
haben. D er Zeitpunkt der V eräußerung ist daher jetzt 
ohne Zweifel ein günstiger".

Landeshauptmann:

D ie G eneraldebatte ist geschlossen, w ir schreiten zur 
Specialdebatte.

Wünscht Jem and zu P unkt I  das W o r t?

Poslanec <lr. Toman:

P re ö a s titi  gospod  poroöevalec je  pop re j r c k e l : 
D o b ro , ako  d e ie ln i zbor ne p riv o li, d a  bi m esto  p ro- 
dalo  m oövirje, bode m esto  tak o  ravnalo , da  bode vsako 
le to  za  9999 fr. 99 k r. m oövirja prodalo . L jub ljansk i 
zas top  bode m ogel ra v n a t i ,  k ak o r bode lio te l, k ed a r 
n e  bode p riv o ljen ja  od d e M n e g a  zb o ra  treb a , on sam  
bode odgovoren  za to  delo in de^eln i zbor se  ne 
bode teg a  d eleänega sto ril. K a d a r  bode kaj spadalo  
v m estno  podroöje, se  n im a v tis to  niö v tik a ti. V en- 
d a r  p ostav na  p rev id no st je  b ila , da  z a ra d  p roda j o b - 
ö inskih  dezeln i zbor im a spoznavati. Ce se  p a  p ra v i, 
d a  bode ljub ljansko  m esto  zdaj vsako le to  za  9999  fr. 
99 k r. zem lje p ro d a lo , po  tem  se bode v end ar äe le 
v 4  —  5 le tih  vse p rodalo  —  ako  se  bode ta k o  po 
p ostav i sm e lo , —  leer je  vsa v red n o st teg a  m oövirja 
örez 4 00 00  fr., in v end ar ne  bode vse n a  e n k ra t p ro - 
dano. Tedaj b i bilo  zo per p rev id no st d e ie ln e g a  zb o ra , 
ako  bi v to  p rodajo  p riv o lil; —  v 4 le tih  se  je  2e 
v eök ra t kaj sp rem en ilo  in se  tu d i p ri m estneinu  za- 
s to pu  zna kaj sp rem en iti. (2 iv a  pohvala  —  veselost
—  p red se d n ik  zvoni —  lebhafter B eifall —  Heiterkeit
—  Präsiden t läutet.)

Poslanec Svetec:

P rosim  sam o za m alo p o trp ljen ja . Ja z  sein  za 
besedo  p o p rije l sam o iz te g a  v z ro k a , k e r  m oram  g. 
D eZm anu n a  rav n o s t reöi, d a  n jegova m is e l , k te ro  je  
izrekel, k ak o r da bi m esto  sam o ob sebi vse to  p ro - 
d a ti sm elo, ni r e s n iö n a ; ja z  ji  ne  m orem  p ritrd iti.

M estni odbor im a re s  po m estn i u stav i p ravico  
p ro d a ti to l ik o , d a  ne doseäe 10000  f r ., a li veö n e ;  
ne  za k ra je a r  veö in ako  m isli eno le to  p ro d a ti moö
v irja  za  9999  fr. 99 k r . , d rugo  le to  p a  zo p e t to l ik o , 
je  on po m oji m isli popolnom a v zm oti. T ega m estn i 
odbor ne  s in e , sam o za  9999  fr. 99 k r. sm e vsega 
skupaj p ro d a ti in  niö veö ne.

To je  m oja m isel in  to  sem  m is l i l , d a  je  tre b a  
o d g o v o riti, da  se  ne b i v  te j reö i k ak a  zm ota p rig o - 
d ila. (2 iv a  pohvala  —  lebhafter Beifall.)

Avg. Ar v. Kattenegger:
Ich  will constatiren, daß auch die R edner, die zu 

P unk t 1 gesprochen haben, eigentlich nur in der G ene
raldebatte gesprochen, nämlich, ob die B ew illigung zum 
Verkaufe ertheilt werden soll, oder nicht; abgesehen von 
dieser allgemeinen Einsprache gegen die Zweckmäßigkeit des 
V erkaufes, ist keine spezielle Einw endung, daß ein oder 
das andere Grundstück zurückzubehalten sei, erhoben worden.
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Ich  lege W erth daraus dies zu constatiren, weil ich 
allenfalls zugeben könnte, daß ein oder daS andere der 
zum Verkaufe beantragten Grundstücke, der Gemeinde zu 
erhalten vorwiegend nützlich fei; daß aber alle diese 
Grundstücke, welche mehr Last a ls  V ortheil bieten, daS 
E igenthum  der Gemeinde bleiben sollen, deren B etrag  so 
klein —  deren Beaufsichtiguugökosten so groß sind, daS 
kann nicht mit den allgemeinen E inw ürfen schlechter W irth« 
schast und mit den angeblichen Vorzügen eines G rundbe
sitzes, mag er wie immer beschaffen sein , entschieden 
werden.

Ich  hätte es also gerne vernommen, daß einer oder 
der andere der H erren  den A ntrag  gestellt h ä tte , diese 
oder jene Grundstücke dürfen nicht verkauft w erden , aber 
im Allgemeinen muß ich mich au f das bereits bemerkte 
berufen.

W aS aber im Falle der Nichtbewilligung des V e r
kaufes aller hier besprochenen Grundstücke die Gemeinde 
Laibach zu thuu berufen sei, wird sie eben nach Recht 
und Gesetz selbst zu ermessen haben.

A vg. Kreiherr v. A pfattrern:
Ich  habe eben erst vorhin zu meinem Erstaunen 

vernom m en, daß ein Bericht deS Landesausschusses, und 
die darin gestellten A n träge , die Gegenstand einer D e 
batte im Landtage geworden sind, von zwei M itgliedern 
deS LandeSauöschusses selbst bekämpft werden.

Ich  muß sehr bedauern, daß der Landesausschuß 
mit A nträgen kommt, mit denen er selbst nicht einver
standen ist.

Entw eder findet er beim hohen Landtage diese A n
träge zu stellen und zu befürw orten, dann möge er nicht 
dagegen sprechen, und es mögen sich seine M itglieder an 
das halten, waS beschlossen wurde, oder hat er diese A n
träge nicht beschlossen, dann verschone man den hohen 
Landtag mit A n trägen , über die eine lange D ebatte ge
führt, und die bann doch erst abgelehnt werden. (B rav o  
—  dobro.)

L andeshauptm ann:
A ls Präsident deS LandesauSschnsseS muß ich be

m erken, daß der H err LandeSauSschuß D r . T om an  bei 
der betreffenden B erathung  nicht anwesend w ar.

D er Referent Defchmann hat f ü r  das Gesuch ge
stimmt, ebenso auch, wen» ich mich nicht irre, D r. C osta; 
dieser jedoch mit dem Beisatze, er habe nichts dagegen, 
behalte sich aber vor im hohen L an d tag e . . . .  (A psaltrern: 
daö ist kein V otum  —  to  n i votum .)

D e r LandeSauSschuß hat daher keinen A ntrag  ein
gebracht, der nicht p e r  m a jo ra  beschlossen wurde.

Poslanec dr. Costa:

P rosim  b e se d e : P ra v  obifcalujem, d a  m oram  zo
p e r  to  g o v o riti, k a r  j e  ravno  zdaj g. dezeln i p re d 
sed n ik  iz r e k e l ; m o rd a  se  je , k e r  je  d ru go  reö v m is- 
lih  im el, zm otil v te j stvari.

T a  s tv a r  je  tako  Sla. P red  dvem  dnevom a p rid e  
g. D eüm an tu  v zboru  k m en i in  k  g. dr. B leiw eisu , 
pokaze p re d lo g , k te re g a  sm o zvedeli zdaj in  vpraSa 
naju , ali sva  zas to p ljen a  s tem  ali ne, in g. d r. B le i
w eis in  ja z  sva  o d g o v o r ila , k e r  je  to  p ro än ja  m estn a  
naj se  le  p re d n ese  p red lo g  ta k o , k a k o r je , v zbor. 
A li g. d r. B leiw eis in  jaz  si p r id r i iv a  p rav ico  g laso- 
vati in govoriti po svojem  p repriöan ju .
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J a z  p a  bodem  s ic e r  m alo  odgovoril. Ce b i tu d  
d e M n i  o d b o r p o  veö in i g lasov  b il s k le n i l , d a  se  to  
n e  p riv o li, b i m o ra l ta  p red lo g  rav n o  ta k o  p r i t i  p re d  
z b o r ,  k a k o r  j e  p riS el zda j v sm islu  m e s ta  lju b ljan - 
sk e g a  in  d e b a ta  b i b ila  t a k a ,  k a k o r  d an es. T ed a j n e  
m o rem  razv id e ti, k a k o  se  zn a  reöi, d a  z a ra d  te g a , d a  
se p re d lo g  g las i z a  p r iv o lje n je , je  d e b a ta  veöji.

T o  je  eno . D ru g o , k a r  je  k o n S ta tira l g. d r . 
K a lte n e g g e r  je  t o , d a  n i sliSal n o b en eg a  u g o v o ra  zo - 
p e r  eno  a ll d ru g o  p a rc e lo ;  m en i se  p a  zd i, d a  b i b ilo  
t r e b a  n a sp ro ti od  m es tn e g a  s ta ra s in s tv a  d o k a z a t i ,  d a  
j e  p ro d a ja  en e  a li d ru g e  p a rc e le  re sn iö n o  k o ris tn a .

K a k o r dolgo n e  do k aö e  te g a , ta k o  do lgo  im am o 
p ra v ic o  in  d o D n o s t, d a  d o b ro  p rem is lim o , a li  so  re s  
ta k e  s i l e , d a  se  p ro d a  to  n ep rem ak ljiv o  p rem o 2 en je  
m e s ta , k i  g a  j e  m es to  do zdaj zm irom  o liran ilo . P o  
m ojem  m n en ju  s to ji t a  reö  tak o . Ce b i p riä lo  v p ra -  
Sanje z a ra d  n a k u p a  T iv o li-a  d a n e s  n a  v rs to , k a k o r  je  
b ilo  p o p re j, p o tem  bi m i r e k l i , m i hoöem o k u p it i  in  
p o tem  tu d i n e  dvom im , d a  bi deüe ln i z b o r  ra d  p rivo - 
li l to  p ro d a jo ; a li d an es  k e r  n i od  n o b en e  s tra n i 
ta k e  sile , k e r  h ra n iln ic a  ed in a  u p n ic a  m e s tn a  novcev  
n e  p o tr e b u je ,  n e  vern r e s ,  zak a j b i d a n e s  v to  p r i-  
volili.

Landeshauptmann:

Ich  habe mich g e i r r t , eS w ar ein anderer G egen
stand, mit welchem ich den vorliegenden unwillkührlich 
verwechselte.

Abg. Ireiherr v. Apfattrern:

M a g  die Sacke sieben, wie sic wolle, der LandcS- 
ausschuß hat die Pflickl über Gegenstände, die in seine 
B erathnng  kommen, und über welcke er A nträge stellt, so 
zu beschließen, wie er dieselben im Landtage zu vertreten 
in der Lage ist.

GS ist nicht glcichgiltig, wie H err D r .  Costa mich 
belehren w ill, ob er im gegenwärtigen F a ll für den A n
trag  au f Bew illigung oder Nichtbewilligung stimmt. 
D enn  dann hätten w ir die Reden nicht anhören müsse», 
der Bericht deS Ausschusses w äre ohne D ebatte ange
nommen w orden, und die kostbare Zeit deS Landtages 
nicht verloren gegangen.

Voslanec dr. Tomaii:

M oram  svoj öudeü o te j reö i iz r e ö i , d a  ja z  od 
te g a  sk le p a  v d cze ln em  o d b o ru  p o p re d  n isem  niö 
vedel.

Landeshauptmann:

Z u meiner Rechtfertigung muß ich erklären, daß 
m ir diese B oriage vom H errn  Deschmann mit dem B e 
merken übergeben wurde, daß die beiden H erren Ausschüsse 
D r . BleiwciS und D r . Costa mit der Drucklegung ein
verstanden seien, ich für meine Person hielt daS B egeh
ren  der Stadtgem einde Laibach für so einfach und so be
gründet, daß ich m ein te, die Sache werde im Landtage 
ohne allen Anstand durchgehcn.

Poslancc dr. Toman:

P ro s im , ja z  sem  tu d i d eäe ln i odb o rn ik .

Aßfl. Ar. v. Kartenegger:
Ich  schließe mich dem H errn  B aro n  A pfaltrern  

vollkommen a n ,  mit der Bem erkung, daß —  außer der

Rücksicht für die Gemeinde Laibach ich wenig W erth 
darauf lege, ob der beabsichtigte Verkauf bewilligt werde, 
oder nicht.

D a  aber H err D r . Costa sagte, er vermisse in der 
E ingabe der Gemeinde die M otiv irung  für jedes einzelne 
Grundstück. J a ,  wenn diese nothwendig gewesen w äre, so 
hätte man der Gemeinde dieses Bedenken bekannt geben 
sollen.

Ich  glaube ab er, daß die G ründe der Gemeinde 
Laibach, sowohl au f den ganzen Compler a ls  auch au f 
die einzelnen Parzellen paßt.

W äre die Gemeinde au f dieses Gebrechen aufmerk
sam gemacht worden, so hätte sic dasselbe noch rechtzeitig 
beseitigen können.

D arum  bedauere ich, daß der A ntrag deS Landes« 
ausschusseS auf Bew illigung lautet, während er eigentlich 
auf Nichtbewilligung hätte gestellt werden sollen.

Abg. Kromer:

Ich  muß bemerken, daß ich der Gegenseite einen 
nicht immer ganz consequenten V organg öfters vorgehal
ten habe.

tente aber finde ich denselben ganz consequent. 
chon voriges J a h r  hat der Landtag in seiner M a 
jorität der Commune eine gewisse C uratel zugedacht, ta -  

, m als geschah eS in sprachlicher Richtung.
E s  ist also consequent, daß man sie auS der Cu- 

, ratcl nicht so bald entläßt.
H euer will man sie in VerwaltungSangelegcnheiten 

beschränken, indem man der V ertretung einer Landes
hauptstadt daS verw eigert, w as  m an ohne viel Federle
sens jeder anderen Gemeinde bewilligen würde.

W o sind nun die G ründe dafür?
W ir haben keine gehört, m an sagt n u r :  „Justam ent 

nicht". (G roße Heiterkeit —  velika veselost.)

Berichterstatter Aeschmann:

Ich  erlaube mir doch den Umstand zu berühren, 
wie ich dazu komme, in einer Angelegenheit zu referiren, 
die gar nicht in mein R eferat gehört, u. z. auö dem 
G ru n d e , weil ein LandcSauSschußmitglied sein Bedenken 
darüber ausgesprochen h a t , daß die Gemeinde sich im 
D eta il über die Ursachen, w arum  sie eben diese oder jene 

j  Grundstücke verkaufen will, nicht geäußert habe.
ES ist wohl in der betreffenden Eingabe der Com

mune eine genaue D ctaillirung der Parzellen angegeben,
1 daS R eferat darüber rührt vom Gem einverath D r. Schöppl, 

dem O bm ann des Finanzausschusses, her.
I n  demselben ist genau auseinandergesetzt, w arum  

m an eben diese Parzellen verkaufen will, und ich bedauere, 
daß daS erwähnte M itglied deS LandeSauSschusseS sich 
darüber nicht selbst inform irt hat, da doch diese Angelegen
heit in sein R eferat gehörte.

Ich  bin erst vor einigen T agen  von dem B ürgcr- 
. meister Laibachs interpellirt w orden, w aö die Ursache sei, 

daß daS Ansuchen der Gemeinde im Landtage gar nicht 
| zur Sprache komme.

H ierau f machte ich sogleich beim S ekretär die A n 
frage, wohin der Akt gekommen sei. D a  hieß e ö , er ist 
dem betreffenden LandeSauSschußmitgliede zngewiesen w or
ben. AlS ich mich dort erkundigte, hieß es w ieder, er 
habe ihn nicht erhalten, endlich fand sich daö Stück dort 

; vor, und schließlich hieß eö, ich möge daö R eferat darüber 
übernehmen.
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Ich  muß nun auf ein P a a r  Bemerkungen zurück- 
fonnnen, die von den H erren  Gegnern dieses A ntrages 
vorgebracht wurden.

D er H err Abg. Svetec hat gesagt, daß die 
Gemeinde bei V eräußerung dieser G ründe mit ihnen
schlecht w irthschaste», oder daS Geld nicht entsprechend 
verwenden würde. (S v e te c : te g a  ja z  n isem  r e k e l ! —  das 
habe ich nicht gesagt!

Dagegen bemerke ich, daß sie ja das Geld eben
znr Zahlung  einer Schuld verwenden w ill, es tritt also 
eigentlich nur eine Aenderung eines Rechtsgeschäfte«) ein, 
wobei der Gemeinde ein S up erp lu s übrig bleiben wird, 
weil sie die G ründe sehr gut verkaufen kann.

D e r jetzige Zeitpunkt ist zum Verkaufe der gün
stigste, indem voraussichtlich die Besteuerung des M o ra 
stes künftig in einem weit höherem M aße stattfinden
w ird , ein U m stand, vor dem jetzt schon die Besitzer des 
M orastes zurückschrecken.

E s  ist also nicht angezeigt, die G ründe wegen der 
B agatelle, die sie abwerfen, weiter zu behalten.

Ich  ersuche nochmals diesem A ntrage, wie er hier 
von LandeSaiisschusse gestellt w urde, zuzustimmen, au s
dem weiteren G ru n d e , da S ie  ohnedies, wie a u s  dem 
Rechenschaftsberichte zu ersehen is t , mehreren Gemeinden 
Ih r e  Zustim mung zum Verkaufe von Objekten nachträg
lich gegeben haben.

E s  w äre gewiß eine große Ungerechtigkeit, ja eö 
hätte den Schein einer Animosität — (O ho! kaj p a  
d a !  —  oho! waö nicht noch!) gegen die Commune Laibach, 
w enn S ie  derselben die Anerkennung der vollsten A uto
nomie in der G ebarung  ihres Verm ögens verweigern 
würden.

l ’oslunec «Ir. Toman:

P ro s im  b esed e  za  fak tiö en  p o p ra v c k  in  tu d i za  
osebno  Cast. J a z  sem  re fe re n t, k a r  se  tiöe  obö in sk ih  
s tv a r i v d e M n e m  o d bo ru . J a z  sem  im el 2e e n k ra t  
p r ilik o  o pom niti, d a  sem  b il to lik o  öasa  zu n a j dom o- 
v in e  v d i ia v n e m  z b o ru  in  d a ,  ko  sem  priS el zo p e t 
d o m u , sem  zb o le l in  se in  im e l od log  do 15. se p te m - 
b ra . T a  p ro ä n ja  p a  je  p riS la  p re d  15. sep te m b ro m  v 
d cze ln i odb o r, a  n e  v m oj re fe ra t.

T o lik o  sem  lio te l o p o m n iti , ako  b i b ila  b e se d a  
n a  m e le te la , d a  n isem  te  p ro än je  v ro k e  d o b il in  
s ic e r  n e  p o p re j in  n e  p o z n e je , in  d a  m en e  n ik d a r  n i 
k d o  v te j s tv a ri a li v o d b o ro v i se ji a li po  d ru g e j 
p o ti zavsliSal.

Poslanec Svetec:

P ro s im  b esed e  z a  p o p ra v e k  v o seb n em  obz iru . 
G osp . D eäm an  je  n am reö  m en i p o d t ik a l , k a k o r  b i b il 
ja z  r e k e l ,  d a  obö ina  n a m e ra v a  zap rav ljiv o  rav n a ti. 
T e g a  ja z  n isem  re k e l, a li u s ta v lja l sem  se  t e m u , k a r  
j e  on  trd il ,  d a  b o d e , Ce m i n e  dam o d o v o ljen ja  m oö- 
v ir je  z a  4 0 0 0 0  fr. n a  e n k ra t  p r o d a t i , p o tle j obö ina  v 
4  le t ih  t is t i  n am en  doseg la . L e  to  sem  r e k e l ,  d a  n i 
r e s ,  d a  to  j e  z o p e r  p o s ta v o ; n iö  d ru z e g a .

Landeshauptmann:
D ie  D ebatte  über den ersten A ntrag  ist geschlossen 

und w ir schreiten zur Abstimmung.
Ic h  bitte jene H erren , welche diesen A ntrag  anneh

m en, sich zn erbebe». (Geschieht —  se  zgodi.)
Ic h  b itte stehen zu bleiben; eö sind n u r  10 S t im 

men dafür, daher die M in o r itä t.  D e r A n trag  ist abgelehnt.

Selbstverständlich kommt nun der 2. A ntrag  nicht 
zur A bstim m ung, da derselbe durch die Abstimmung über 
den 1. A ntrag  erledigt ist.

VI. Sporocilo ustavnega odseka zarad pred- 
loga gosp. dr. Valentina Zarnika za stalno 

preustrojenje ljubljanske bolnice.
(P rilo g a  108.)

Landeshauptmann:

Ich  eröffne die Generaldebatte.

Porocevalec (lr. Zarnik:

N aj p red  m oram  om eniti tu  neko liko  tisk a rn ih  
pogreSkov (b e re  po tem  to  poprav ljeno  p rilogo  108 
—  liest hierauf diese verbesserte Beilage 1 0 8 ):

„Sporocilo
u s ta v n e g a  o d sek a  z a ra d  p re d lo g a  p o s lan ca  gosp . d r.
V . Z a rn ik a  za  s ta ln o  p re u s tro je n je  lju b lja n sk e  bo ln ice.

S l a v n i  d e ä e l n i z b o r !
K e r  je  u s tav n i o d sek  p ro n a s a l , k a  je  p o treb n o , 

d a  se  v  b o ln ic i v  ra v n a te ljs tv u  o p rav iln i o d d e lek  od  
zd rav iln eg a  loöi, d a  se  po  o d p a d k u  n a jd iln ice  p o seb n i 
o d d e lek  za  zd rav ils tv o  za  2enske  (g in ek o lo g ijo ) n a -  
p rav i, d a  se  noriSöe, v sed an jem  s ta n u  n e  o d g o v a rja -  
jo ö e  zah te v am  z n a n o s t i , p o seb n em u  z d ra v n ik u  izroöi, 
d a  ran o ce ls tv o  (k iru rg ija )  in  o d d e lek  za  n o tra n je  b o - 
lezn i z a - s e ,  p o se b n a  p r im a rija  im a ta , d a  se  m esto  
sa m o sta ln e g a  ra v n a te lja  v k in e  in  se  ra v n a te ljs tv o  z 
m estom  p r im a r i ja  z d ru z i , d a  se  p laöe  v sem  zd rav n i-  
kom  k a k o r  p r im a rije m  ta k o  se k u n d a r ije m  povekSajo, 
p re d la g a  u s ta v n i o d s e k :

S lav n i d e^e ln i zb o r naj s k le n e :
D e2eln i o d b o r im a  n a lo g : d e M n e m u  zb o ru  v 

p rih o d n jem  za sed an ji p re d lo z iti n a ö r t  p re u s tro je n ja  
lju b lja n sk e  d eäe ln e  boln ice.

Dr.  R a z l a g ,  Dr.  V. Z a r n i k ,
prvomestnik. porocevalec“ .

Avg Z>eschmann:
ES werden hier mehrere Grundsätze festgesteUt, wel

che bei der künftigen R eorganisation deS CivilspitaleS 
maßgebend sein sollen. H ieher gehört vor Allem die 

| G ründung  einer eigenen gynäkologischen A btheilnng, die 
j  Zuweisung des Irren h au ses  an  einen eigenen S p ita la rz t, 

die Beseitigung des jetzigen D irektors der W ohlthätig- 
keitSanstalten, die T rennung  der eigentlich ökonomischen 
V erw altung  von der S an itä ts le itu n g  und endlich die E r 
höhung der G ehalte der P r im ä r-  und Secuudarärzte.

Ich  glaube, daß die M ehrzahl dieser Grundsätze 
vollkommen gerechtfertiget ist, daß sie den Prinzip ien  einer 
aus der Höhe der Zeit stehenden H eilanstalt entsprechen. 
Ich  muß jedoch zu einigen Punkten meine Bedenken 
äußern. W enn ich gut unterrichtet b in , so besteht schon 
eine gynäkologische A btheilung , es ist also damit kein 
neues P rinz ip  ausgestellt. Vielmehr gibt eS andere Rück
sichten, welche der Landesausschuß bei der Reorganisirnng 
deS S p ita leS  in  E rw ägung  zu ziehen haben wird. S o  
z. B . w äre sehr wünschenSwerth, für die Blatternkranken 
eine eigene Abtheiluug zu errichten, da derzeit durch deren 
gemeinsame B ehandlung mit ändern Kranken die Anstek- 
knng sich verbreitet, die Kosten für die H eilung der



Landeshauptmann-Stellvertreter H>eter Koster:
Ich  beantrage Schluß der S itzung. (W ird  unter

stützt —  86 p o d p ira .)
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Kranken vermehrt werden. K einesw egs könnte ich aber 
dem A nträge zustimmen, daß schon jetzt für daS I r r e n 
h au s ein eigener Arzt ernannt wird.

D er vorzüglichste G r u n d , w arum  bei der Behand
lung der I r r e n  nicht nach den Vorschriften der Psychiatrik 
vorgegangen werden kann, liegt eben in den M ängeln  
deS bisherigen Irren h au ses . S o  lange nicht durch ein 
neues I r re n h a u s  diesen abgeholfen w ird , so lange die 
Tobsüchtigen mit ändern Jrrenkranken vermengt sind, ist 
an  eine erfolgreiche Behandlung derselben nicht zu denken. 
M a n  hat wohl in dem Hause auf der P o la n a  eine 
Abtheilung der I r r e n  untergebracht, doch sind noch immer 
die Tobsüchtigen mit ändern I r r e n  im Civilspital vermengt, 
und daS ist der größte Uebelstand.

W eiters ist es ganz angezeigt, daß die ökonomische 
V erw altung  im S p ita le  von der S a n i tä t  getrennt w ird ; 
allein da mache ich auf den Umstand aufmerksam, daß 
sich der LandesauSschnß vorerst mit der Regierung in s 
Einvernehmen setzen m u ß , da bei der Uebernahme des 
S p ita le s  die Bestätigung des D irektors der W ohlthätig- 
keiisanstalten der R egierung ausdrücklich Vorbehalten wurde, 
und auch diesfalls ein eigenes vom Landtage beschlossenes 
Landesgesetz die Eigenschaften, welche dieser D irektor haben 
m uß, norm irt.

E s  dürste vielleicht zweckmäßiger sein, wenn die 
S a n itä ts le itu n g  durch P rim arärzte  stattfände, doch w äre 
in diesem Falle die Leitung nicht einem bestimmten P r i 
m ararzt zu übertrag en , sondern ein T u rn u s  einzuführen, 
indem den Aerzte» dadurch Gelegenheit geboten w ird , 
sich in den verschiedenen Abtheilungen des S p ita le s  um 
zusehen, w as für das Ganze sehr förderlich fein kann.

I n  dem A ntrage deS Verfassungsausschusses ist 
nicht gesagt, daß dieS eben die Prinzip ien  sein müssen, 
nach welchen bei der Reform  deS S p ita le s  vorzugehen ist.

Ich  schließe mich daher dem A ntrage im Allgemei
nen a n , ohne mich mit sämmtlichen darin berührten G e
sichtspunkten einverstanden zu erklären.

(B ei der Abstimmung wird der Ausschußantrag a n 
genommen —  p ri g lasovan ju  obvelja  n asv e t odborov.)

Porocevalec dr. Zarnik:

K ar je  gospod  D egm an odgovoril, tem u  n i tre b a  
tuk aj öisto niö o d g o v a r ja ti; k a jti  g. D e2m an je  sam  p ri-  
p o z n a l, da  je  p re u s tro jen je  bolnice p o tre b n o , on  je  
p ritrd il  tem u , k a r  odsek  n asvetu je . 0  p r in c ip u , k te - 
re g a  se bode d rza l d e ie ln i odbor, bodem o 5e le v p ri-  
hodnjem  zascdan ji govorili, ako ta  n a ö rt p re u s tro jen ja  
p red  zborn ico  p rid e  in  ta k ra t  bode p rilik a  doäla, se  v 
tem  en  d eta il, to  je , v sak  v svojem  sm islu  iz ra z iti in 
svoj vo tum  oddati. T o ra j m is lim , d a  t o ,  k a r  je  g. 
D ezm an navel, sp ad a  bolj v debato  p rih od n jeg a  l e t a , 
ko p rid e  n aö rt v deäeln i zbor. T u  je  älo le za to , da  
se  iz reö e , da je p re u s tro je n je  p o tre b n o , k te ro  naöelo 
p a  je  boljSe, k te re g a  naöela  se  bode d rza l deäelni 
odbor, tem u  ni h o te l odsek  p redm njevati.

Landeshauptmann-Stessverlreter U eler Koster:

Ich  stelle den A ntrag au f Schluß der Sitzung.

Poslanec dr. Costa:

T em u bi ja z  dodal d ru g  p re d lo g , d a  b i s ice r 
zdaj konöali se jo , zveöer ob 6. u r i  p a  zopet zaöeli 
o b ravnavati to , k a r  je  zdaj n a  dnevnem  red u  in nism o 
konöali.

Landeshauptmann:

W ird  der A ntrag  auf Schluß der S itzung ange
nommen ?

(Angenommen — obvelja.)

Landeshauptmann:

Ich  bestimme die nächste S itzung au f heute 6 Uhr 
Abends.

D ie Sitzung ist geschlossen.

Seja se konta o 2. nri. — Schluß brr Sitzung 2 Uhr.

V e r l a g  d c i  f r a i n l f d i t n  Canbtdou6fdii i lTc». t e l b a d ) .  D r u c k  » .  M i l l i tz .


